
День работника налоговых 
органов в России ежегодно 
отмечается 21 ноября. Нака-
нуне профессионального 
праздника «ВМ» пообщалась 
с начальником Управления 
Федеральной налоговой 
службы (УФНС) по городу 
Москве Мариной Третьяко-
вой (на фото). 

Марина Викторовна, в пред-
дверии профессионального 
праздника налоговых органов 
хотелось бы услышать о ре-
зультатах работы московского 
управления.
Говоря об итогах десяти меся-
цев текущего года, прежде 
всего хочу сказать, что управ-
ление стабильно обеспечива-
ет позитивную динамику на-
логовых поступлений. За ис-
текший период налоговые 
поступления в консолидиро-
ванный бюджет РФ от москов-
ского региона выросли на чет-
верть. Кроме того, рост отчис-
лений в страховые фонды 
также составил почти 25 про-
центов. Такой темп поступле-
ний сложился на фоне поло-
жительной динамики макроэ-
кономических показателей 
экономики нашего региона 
и в результате эффективного 
налогового администрирова-
ния. В то же время в обстанов-
ке привлекательных условий 
для деловой активности коли-
чество субъектов предприни-
мательства в столице посто-
янно растет.
Сейчас много говорится о вне-
дрении новых технологий. 
Как это реализуется в вашей 
сфере? 
Налоговая служба на протя-
жении уже многих лет внедря-
ет цифровые технологии в на-
шу работу. Постоянно разра-
батываются новые технологи-
ческие решения, которые 
позволяют совершенствовать 
процессы налогового админи-
стрирования и адаптировать 
их под новые задачи. Учиты-
вая масштабность, разноо-
бразие форм и видов деятель-
ности бизнеса, представлен-
ного в регионе, Москва часто 
выступает в качестве экспери-
ментальной площадки для на-
логовых новаций и ИТ-
проектов. Широкое внедре-
ние цифровых технологий 
позволило сместить акценты 
нашей работы на предвари-
тельный анализ и сосредото-
чить налоговый контроль по 
выявлению нарушений ис-
ключительно в зонах макси-
мального риска. 
В целом развитие инфор-
мационно-аналитических ин-
струментов направлено на 
создание доверительных 
и прозрачных отношений 
с добросовестными налого-
плательщиками, сокращение 
для них административной 
нагрузки, создание простых 
и комфортных условий для ис-
полнения налоговых обязан-
ностей. Это и внедрение без-
декларационных режимов 
исчисления налогов, и посто-
янное расширение функцио-
нала сервиса личных кабине-
тов, и уникальное мобильное 
приложение «Мой налог» для 
«самозанятых» граждан, став-
шее показательным приме-
ром бесконтактного админи-
стрирования. 
Скоро наступает срок уплаты 
имущественных налогов физ-
лиц. Как в управлении органи-
зован этот процесс? 
Мы традиционно проводим 
широкомасштабную инфор-
мационно-разъяснительную 
работу по созданию предпо-
сылок к добровольной и сво-
евременной уплате исчислен-

ных налогов. Всеми доступ-
ными средствами заранее до-
водим до москвичей порядок 
и сроки их уплаты. Информа-
ция размещается в интерак-
тивных сервисах и СМИ, на 
телеканалах и на рекламных 
конструкциях города. Прово-
дятся консультации в мобиль-
ных офисах, в местах высо-
кой посещаемости граждан, 
в Центрах социального обслу-
живания, в префектурах 
и управах Москвы, где мы не 
только даем разъяснения по 
всем нюансам начисления 
и оплаты налогов, но и на-
глядно демонстрируем воз-
можности удаленного взаи-
модействия с инспекциями. 
В целях формирования нало-
говой культуры молодежи 
проводятся уроки в образова-
тельных учреждениях города 
и лекции для московских сту-
дентов. 
И сейчас также, пользуясь слу-
чаем, хочу обратиться к ва-
шей аудитории, чтобы напом-
нить: имущественные налоги 
физических лиц за 2023 год 
подлежат уплате в срок не 
позднее 2 декабря. Произве-
сти оплату можно любым 
удобным способом: в личном 
кабинете налогоплательщи-
ка, через мобильное приложе-
ние «Налоги ФЛ», на портале 
Госуслуг, через мобильные 
приложения и офисы банков. 
Я призываю граждан своевре-
менно исполнить обязан-
ность, чтобы не допустить об-
разования задолженности 
и избежать дополнительных 
издержек в виде начисленных 
пеней.
Какие задачи стоят пе-
ред управлением сейчас?
Главная наша задача — это 
стабильное обеспечение до-
ходной части бюджетов всех 
уровней на основе справедли-
вой сбалансированности на-
логового администрирова-
ния и повышения его эффек-
тивности.
Используя возможность, хочу 
поздравить своих коллег 
с профессиональным празд-
ником и пожелать успехов 
в нашем ответственном, столь 
важном и нужном труде! 
Беседу вела 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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на 17 процентов, отгрузка — почти на треть, что говорит 
о высоком интересе к продукции столичных предприятий.
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Т ранспортная неде-
ля — главное дело-
вое мероприятие 
отрасли. В его 
рамках в Гости-

ном Дворе проходит 
XVIII Международный форум 
и выставка «Транспорт Рос-
сии». Среди участников — гла-
вы ведущих корпораций, ру-
ководители регионов страны, 
эксперты в сфере транспорта 
и современных технологий. 
Одна из ключевых задач фору-
ма — обсуждение сотрудниче-
ства между компаниями, ру-
ководством регионов в транс-
портной сфере и укрепление 
экономических связей. На вы-
ставке компании представля-
ют свою продукцию — от за-
рядных станций для электро-
транспорта до спутниковой 
навигации. Одним из попу-
лярных стал стенд аэропорта 
Шереметьево.
— Сегодня мы представляем 
свою инновационную разра-
ботку — геоинформационную 
систему. Она насчитывает ты-
сячи данных, соединяется 
в единую базу, и на основе 
этих показателей применяют-

ся решения о регулировании 
работы аэродрома, полетов, — 
рассказала представитель аэ-
ропорта Анна Захаренкова.
Свой стенд представила ком-
пания, которая производит 
оборудование для городского 
электротранспорта.
— Наша разработка заключа-
ется в комплексном подходе 
к работе разного оборудова-
ния. Сейчас нам важно полу-

чить экспертное заключение 
и внедрить разработку, — рас-
сказал представитель компа-
нии Владимир Ласточкин.
В Москве сегодня применяет-
ся множество ин-
новационных ре-
шений, которые 
позволяют делать 
о б щ е с т в е н н ы й 
транспорт еще до-
ступнее, безопас-
нее и экологичнее. 
Например, одна из 
ключевых разра-
боток за последние 
годы — это умные 
светофоры, кото-
рые благодаря 
встроенным датчикам позво-
ляют правильно распределять 
поток автомобилей. Перспек-
тивная разработка —  системы 
с элементами беспилотного 
вождения. Они сейчас тести-
руются на трамвайных марш-

рутах и в Московском метро-
политене. А помогает масшта-
бировать технологичные ре-
шения фонд «Транспортные 
инновации Москвы».

— Внедрять как можно боль-
ше передовых ИТ-решений, 
благодаря которым растет 
комфорт передвижения по го-
роду, — задача, которую нам 
поставил мэр Москвы. Поэто-
му мы поддерживаем старта-

пы, даем возможность комму-
ницировать с лидерами отрас-
ли, — рассказал заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
транспорта и промышленно-
сти Максим Ликсутов. — Фонд 
«Транспортные инновации 
Москвы» реализует новые 
форматы мероприятий, кото-
рые были бы интересны как 
для города и корпораций, так 
и для самих компаний.
В рамках Транспортной неде-
ли состоится множество ме-
роприятий, в том числе вруче-
ние XI Национальной премии 
за достижения в области 
транспорта и транспортной 
инфраструктуры «Формула 
движения». Среди номинан-
тов традиционно и москов-
ские разработки.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В столице прохо-
дит Транспорт-
ная неделя — 
2024. Эксперты 
обсуждают разви-
тие технологий 
в этой сфере. 
«ВМ» узнала, как 
Москва внедряет 
инновации 
в жизнь.

Форум

Развитие на высокой скорости
Эксперты обсуждают модернизацию транспортной отрасли 
и представляют свои перспективные разработки 

Внедрение 
инновационных 
продуктов делает 
поездки быстрее, 
безопаснее

19 ноября. Представитель одной из российских компаний по производству оборудования для электробусов Владимир Ласточкин на форуме «Транспортная неделя — 
2024» в Гостином Дворе. Город постоянно внедряет современные решения в общественный транспорт. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

московских музеев и выставочных залов могут бесплатно 
посетить школьники и учащиеся колледжей благодаря 
проекту «Музеи — детям». Для этого достаточно взять 
с собой карту москвича или карту «Москвенок». 

ЦИФРА ДНЯ
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Инвесторы помогают создавать 
новые рабочие места
В Молжаниновском районе 
по программе, направленной 
на стимулирование создания 
в городе новых рабочих мест, 
построят три объекта. 
Об этом вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото)
сообщил в соцсетях.

На севере столицы построят 
логистический центр, дет-
ский сад с бассейном и обра-
зовательную организацию. 
Первые два объекта появятся 
на Ленинградском шоссе, 
 третий — на 2-й улице Ново-
селки.
— В общей сложности город 
получит порядка 450 новых 
рабочих мест, а также ком-
фортные условия для обуче-
ния и физического развития 
детей, — уточнил Сергей 
 Собянин.
Детский сад сможет принять 
275 воспитанников. Образо-

вательная организация рас-
считана на 1050 ребят.
Программа, нацеленная на 
сбалансированную застройку 
столичных районов, старто-
вала четыре года назад. С тех 
пор город заключил с инве-
сторами более 130 соглаше-
ний на строительство свыше 
6 миллионов квадратных ме-
тров недвижимости разного 
назначения. Это могут быть 

промышленные, деловые, 
торговые, социальные, куль-
турные, спортивные и другие 
важные для Москвы объекты. 
В реализацию проектов сум-
марно вложат более двух 
триллионов рублей.
— В результате будет создано 
больше 290 тысяч новых рабо-
чих мест практически во всех 
отраслях экономики, — под-
черкнул Сергей Собянин.
Инвесторы, которые помога-
ют создавать в городе новые 
рабочие места, получают 
льготы по платежам на изме-
нение вида разрешенного ис-
пользования земли под жи-
лье. Подать заявку и получить 
специальный статус можно на 
портале investmoscow.ru.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ДРУГИЕ СООБЩЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

ДЕЛОВАЯ СРЕДА 

Бизнес дает вторую жизнь 
бытовой технике
Предприниматель налаживает старые приборы 
и находит им новых владельцев ➔ СТР. 3

СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ

Блестящая выставка арабских 
сокровищ
Стартовали Дни культуры Королевства Бахрейн. 
Показывают изысканные изделия из золота ➔ СТР. 6

СЕРИАЛЫ

Самая громкая и противоречивая 
премьера
Первые оценки телезрителей и критиков новой 
постановки «Преступления и наказания» ➔ СТР. 7

По состоянию на октябрь 2024 года в пассажирской экс-
плуатации находятся больше 2100 электробусов. Плани-
руется, что к 2030-му число электробусов достигнет 
5300 единиц. Сейчас этот экологичный транспорт ходит 
на 169 городских маршрутах. Всего в городе проведено 
более 100 пилотных проектов благодаря фонду «Транс-
портные инновации Москвы».

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

РОМАН СТАРОВОЙТ 
МИНИСТР ТРАНСПОРТА 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
Один из важнейших инфра-
структурных проектов в стра-
не — развитие городского 
электрического транспорта. 
В ряде городов страны идет 
комплексная модернизация, 
в том числе и в Москве как 
в столице России. Городской 
транспорт все более сращива-
ется с пригородным, в связи 
с чем идет развитие транс-
портных мультимодальных си-
стем агломераций. Развитие 
транспорта влияет на смежные 
отрасли — экологию и произ-
водство. Эти вопросы страны 
должны рассматривать со-
вместно. Сейчас у нас большое 
взаимодействие ведется 
не только с регионами, но 
и с другими государствами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

100,03 13,77КУРС ВАЛЮТ $ ¥

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 4

Формируем 
налоговую культуру
Только у нас

Досье
Марина Викторовна Тре-
тьякова получила выс-
шее образование 
по специальности инже-
нер-технолог. На граж-
данской службе 
с 1983 года, в системе 
налоговых органов — 
с 2003 года. Государ-
ственный советник Рос-
сийской Федерации 
2-го класса. За время ра-
боты зарекомендовала 
себя как опытный, ответ-
ственный, грамотный 
и требовательный руко-
водитель. Имеет госу-
дарственные награды. 
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Сергей Собянин: Школьники получают важные профессиональные навыки

Спортом нужно заниматься хотя бы на любительском уровне

Инвесторы вносят свой вклад в развитие инфраструктуры

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин рассказал в соцсе-
тях о росте популярности 
предпринимательских клас-
сов, а также сообщил о засе-
лении самого большого жи-
лого квартала, построенного 
по программе реновации 
в районе Гольяново.

Предпринимательские клас-
сы открыты в 214 школах Мо-
сквы. Всего в них учатся около 
10 тысяч ребят. Причем в этом 
году в предпринимательские 
классы поступило на 44 про-
цента больше учеников деся-
тых классов, чем в прошлом.
— Цель таких классов — под-
готовить ребят к поступле-

нию в профильные экономи-
ческие вузы и познакомить 
их с нюансами создания и ве-
дения бизнеса, — пояснил 
мэр.

Теория и практика
В предпринимательских клас-
сах старшеклассники углу-
бленно изучают обществозна-
ние, математику и иностран-
ный язык, проходят обязатель-
ные предпрофессиональные 
спецкурсы и ведут проектно-
исследовательскую деятель-
ность на площадках 16 столич-
ных вузов и научно-исследо-
вательских институтов. Также 
ребята посещают бизнес-тре-
нинги.
— Они учатся принимать ин-
новационные решения и ори-
ентироваться на конкрет-
ный результат, — подчеркнул 
Сергей Собянин. — Многие 

ученики еще в школе откры-
вают собственное дело. 

Есть все что нужно
На Амурской улице построи-
ли дома по индивидуальному 
проекту. По программе рено-
вации сюда переселятся около 
2,5 тысячи москвичей. В каж-
дой из 1110 квартир — улуч-
шенная отделка. 
— В комплексе на Амурской 
улице оборудовали автомати-
зированную систему контро-
ля и учета потребления энер-
горесурсов, создали безба-
рьерную среду для маломо-
бильных граждан, построили 
подземный паркинг, — пере-
числил Сергей Собянин. — 
Первые этажи отдали под объ-
екты сферы услуг и офисы.
Дворовую территорию благо-
устроили. Там поставили дет-
ские и спортивные площадки, 

организовали зоны для тихо-
го отдыха.

Развитие района
У нового жилого комплекса 
удобное расположение: ря-
дом находятся станции метро 
и МЦК, железнодорожный 
вокзал «Восточный». Пешком 
также можно дойти до Сире-
невого сада и Детского Черки-
зовского парка. В окрестно-
стях работают школы, дет-
ские сады и спортклубы.
— За последние годы район 
Гольяново, в котором прожи-
вают 165 тысяч москвичей, 
серьезно преобразился, — 
подчеркнул мэр.
Так, в этом году на Краснояр-
ской улице создали большой 
парк. Его сердцем стал спор-
тивный кластер.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Алина Самотой — много-
кратная чемпионка России 
по армрестлингу. Вчера она 
рассказала «ВМ», что помо-
гает побеждать на соревно-
ваниях и как сохранять бо-
дрость духа.

Алина Самотой занимается 
армрестлингом уже более 
20 лет. Однако выбрала этот 
вид спорта женщина не сра-
зу — до этого занималась 
в хореографическом классе. 
Алина признается, что всегда 
была активным ребенком 
и очень часто помогала на 
соревнованиях. Ей нрави-
лось наблюдать за другими 
спортсменами.
— У меня случилась серьезная 
травма колена, которая не по-
зволяла мне продолжать заня-
тия, но спорт я очень любила, 
поэтому нужно было выбрать 
другое направление. У папы 
был знакомый тренер, в мои 

14 лет он предложил мне арм-
рестлинг. Я почти сразу полу-
чила юниорский разряд, — 
объясняет чемпионка. 
Кстати, родители Алины — 
профессиональные баскетбо-
листы, поэтому любовь к ак-
тивному образу жизни ей при-
вили с детства. 

Этой осенью она стала побе-
дительницей всероссийских 
соревнований по армрестлин-
гу «Кубок Балтики». Для Али-
ны Олеговны это далеко не 
первые соревнования подоб-
ного масштаба, а многих со-
перниц она знает лично. По-
беда, по ее мнению, далась ей 

легко, потому что она много 
лет занимается этим видом 
спорта и никогда не пренебре-
гает подготовкой к соревно-
ваниям.
— Для меня выступать в каче-
стве спортсменки — это всег-
да адреналин, который очень 
мне нравится. Так получи-
лось, что с армрестлингом 
у нас сразу сложились пре-
красные отношения, поэтому 
я очень люблю этот вид спор-
та, — добавила она.
Прививать любовь к спорту 
Алина Самотой решила и дру-
гим детям. Несколько лет она 
была учителем ОБЖ и физ-
культуры, а сейчас работает 
заместителем директора шко-
лы № 760 по социализации, 
воспитанию и безопасности 
обучающихся в Северо-Вос-
точном административном 
округе. 
— Хочется приучать подрас-
тающее поколение к тому, что 
спорт — это круто, полезно 
и совсем не скучно. Главное — 
втянуться, пересилить себя 
и найти для себя направление 
по душе, — рассказала Алина.

В перерывах между препода-
вательской деятельностью 
и профессиональным спор-
том Алина Олеговна уделяет 
внимание кулинарии — ей 
нравится готовить разные 
блюда и смешивать различ-
ные ингредиенты. 
— Спорт — это вся моя жизнь, 
я не представляю без него се-
бя. Но здорово искать для себя 
что-то новое, пробовать в раз-
ных ролях. Кулинария — это 
очень интересно, это моя от-
душина, — рассказала она.
Спортсменка уверена, что 
каждый может стать настоя-
щим профессионалом, если 
полюбит то, что делает. Ведь 
спорт — это в первую очередь 
преданность, а потом уже 
и невероятная сила воли.
— Конечно, просто так ничего 
не дается, — отметила она. — 
Но я советую каждому ввести 
в свою жизнь хотя бы малень-
кую спортивную рутину — это 
может в корне изменить ваше 
самочувствие и ощущение 
жизни.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

За три года в столице постро-
ят порядка 300 социальных 
объектов. 

Утвержденная Адресная ин-
вестиционная программа со-
храняет преемственность 
и приоритеты инвестицион-
ной политики Москвы, опре-
деленные в 2011 году. Так, 
в ближайшие три года в столи-
це появятся 200 зданий обра-
зовательных учреждений — 
современные школы и дет-
ские сады, включая те, что 
строятся за счет средств инве-
сторов. Сегодня в стадии стро-
ительства находятся более 
130 объектов образования. 
В частности, в районе Бого-
родское на Тюменской ули-
це продолжается возведение 
школы на 600 мест за счет го-
родского бюджета.
— С начала года в столице по-
явилось 16 школ и 23 дет-
ских сада. Более половины из 
них обеспечили девелоперы 
в рамках строительства новых 
жилых комплексов, — сооб-
щил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градострои-
тельной политики и строи-
тельства Владимир Ефимов. 
Он подчеркнул: формирова-
ние комфортной для москви-
чей городской среды невоз-
можно без строительства дет-
ских садов и школ в шаговой 
доступности от жилых домов. 
Это один из ключевых аспек-
тов в программе развития со-
циальной инфраструктуры 
столицы. Строительство объ-
ектов образования вблизи 
жилых комплексов позволит 
горожанам значительно эко-
номить время в пути и доби-
раться до школы или детского 
сада пешком. Здания будут со-
ответствовать единым стан-
дартам внутренней и внеш-
ней отделки зданий, зониро-
вания помещений. 
Столичные власти отмеча-
ют: город стремится создать 
для юных москвичей макси-
мально комфортные усло-
вия, где им будет приятно 
проводить значительную 

часть дня, развиваться и по-
стигать разные науки.
— При возведении новых жи-
лых кварталов застройщики 
учитывают потребности буду-
щих жителей в социальной 
инфраструктуре. В настоящее 
время в столице действуют 
разрешения на строительство 
образовательных учрежде-
ний общей площадью около 
1,5 миллиона квадратных ме-
тров. На всех этапах реализа-
ции этих проектов Мосгос-
стройнадзор проводит выезд-
ные проверки, оценивая каче-
ство выполненного объема 
работ и применяемых мате-
риалов, чтобы гарантировать 
комфорт и безопасность зда-
ний при их дальнейшей экс-
плуатации, — рассказал пред-
седатель Мосгосстройнадзора 
Антон Слободчиков.
В списке на ближайшие три 
года значатся также 31 объект 
здравоохранения и 36 новых 
спортивных объектов. 
— Их строят за средства го-
родского бюджета, а также за 
счет инвесторов, — пояснил 
Владимир Ефимов. 
Спортивная инфраструктура 
возводится в разных райо-
нах. Так, в 2025-м в Северном 
Измайлове планируется от-
крыть физкультурно-оздоро-
вительный комплекс площа-
дью около десяти тысяч ква-
дратных метров. Он располо-
жен внутри жилого массива 
и даст возможность жителям 
района заниматься спортом 
рядом с домом.
Активно строятся и объекты 
здравоохранения. Детские 
и взрослые поликлиники соз-
даются по новому московско-
му стандарту. В зданиях уста-
навливается современное ме-
дицинское оборудование, 
создаются комфортные зоны 
ожидания, понятная навига-
ция, условия для перемеще-
ния маломобильных людей.
Среди знаковых объектов 
можно выделить новые кор-
пуса НИИ Склифосовского, 
больницы имени Демихова, 
больницы имени Филатова, 
лечебный комплекс детской 
городской клинической боль-
ницы святого Владимира. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

25 апреля. Мэр Москвы Сергей Собянин осмотрел новый учебный корпус в ТиНАО, пообщался 
с учителями, а также с учениками и их родителями. Школу построили рядом с жилым комплексом 

Бизнес-завтрак
«Связь бизнеса 
и государства»

 Смоленская
Смоленская пл., 6
Ресторан
20 ноября, 11:30, бесплатно
Представители Русского Дело-
вого Общества обсудят, какие 
существуют выгоды и риски 
сотрудничества бизнеса с го-
сударством, а также поделятся 
ценными рекомендациями.

Мастер-класс
«Резюме, которое 
работает»

 Шаболовская
Ул. Шухова, 17, корп. 2
Клуб волонтеров
20 ноября, 19:30, бесплатно
Участники встречи узнают, 
как правильно представить себя 
на рынке труда и выделиться 
среди конкурентов. HR-эксперт 
подробно объяснит, какой 
должна быть структура резюме. 
А также проведет пошаговый 
разбор всех ключевых элемен-

тов: от личных данных до опыта 
работы и навыков. Расскажут 
и о том, как избежать самых 
распространенных ошибок 
при составлении резюме и сде-
лать его идеальным. Затем все 
участники смогут составить 
свое собственное резюме прямо 
на занятии.

Тренинг
«Личный бренд 
на основе ценностей 
эксперта»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
Центр ГБУ «Моя карьера» 
21 ноября, 10:00, бесплатно
Участникам тренинга рас-
скажут, как создать свой 
личный бренд, который будет 
привлекать инвесторов и по-
купателей. Эксперты объяснят, 
как правильно создать свой 
имидж для продвижения, 
основанный на конкретных цен-
ностях, личностных характе-
ристиках и профессиональных 
качествах.

БИЗНЕС-АФИША

15 сентября. Алина Самотой посвятила армрестлингу 
большую часть своей жизни

Карьерный вектор 
для мам с детьми

Служба занятости населения Москвы 
поддерживает стремление женщин 
с детьми к личностному развитию 
и профессиональному росту. Город 
предлагает различные программы, 
благодаря которым они смогут рас-
крыть свой потенциал и повысить ква-
лификацию. 
В преддверии Дня матери, который 
отмечается 24 ноября, мы подготови-
ли фестиваль «Территория женщин», 

на котором представительницы прекрасного пола смогли 
прокачать лидерские навыки и найти ресурсы для дости-
жения карьерных целей. 
Участницы обсудили насущные темы о совмещении рабо-
ты и материнства, получили практические советы по раз-
витию своего дела. 
Программы для москвичек с детьми будут актуальны 
всегда. Специалисты знают, как непросто женщинам во 
время декретного отпуска или после длительного пере-
рыва справиться с волнениями и переживаниями о своем 
профессиональном будущем. 
В центре «Моя карьера» женщи-
ны доверяют специалистам по-
строение своего карьерного пу-
ти, учитывая при этом наличие 
в семье малышей. 
Безусловно, мы отслеживаем 
определенные тренды на рынке 
труда, которым следуют мамы. 
К примеру, сейчас очень попу-
лярны интернет-профессии. 
Они как раз позволяют работать 
удаленно из дома и при этом 
присматривать за своим малы-
шом или несколькими детьми. 
Возможен и формат частичной 
занятости. 
Среди востребованных профес-
сий можно назвать следующие: 
интернет-маркетолог, контент-
менеджер, графический дизай-
нер, специалист по работе на 
маркетплейсах. А современные 
технологии — такие, как искусственный интеллект, по-
зволяют быстрее овладеть определенными навыками, со-
вершенствовать их под конкретные задачи. 
В центре «Моя карьера» мы не только рассказываем об 
этих профессиях, но и обучаем им и помогаем мамам 
с детьми найти своего работодателя. Кстати, обучение 
проходит в гибридном формате — очном и онлайн. 
Для нас тоже очень важно, чтобы в момент отработки по-
лученных знаний мамы с детьми могли между собой обсу-
дить пройденные курсы, семинары, программы. Сделать 
это они могут в группах.
И, конечно, мы не забываем о детях, которым нужно вни-
мание. В центре «Моя карьера» есть детская зона для ма-
леньких посетителей в возрасте от двух до семи лет. На 
прошедшем фестивале, который посетили более 100 мам, 
была предусмотрена программа в игровой зоне, где дети 
смогли весело и интересно провести свое время под при-
смотром.

ЮЛИЯ БЕЛЯЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ПРОГРАММЫ 
МАМА РАБОТАЕТ 
ЦЕНТРА МОЯ КАРЬЕРА

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Слово 
эксперту

В районе Гольяново про-
должается реорганизация 
бывших промзон. На их 
месте вырастают жилые 
дома, деловые и обще-
ственные центры. Москви-
чи получают не только 
развитую инфраструктуру 
рядом с домом, но и новые 
рабочие места. Чтобы 
улучшить транспортную 
доступность района, хотят 
построить станцию «Го-
льяново» Арбатско-По-
кровской линии метро. 
Большинство жителей се-
верных и восточных квар-
талов Гольянова смогут 
добраться до нее пешком 
за 10–15 минут.

КСТАТИ

Досье
Алина Олеговна Само-
той родилась 27 мая 
1989 года. Окончила 
ФГОУ ВПО «Российский 
государственный уни-
верситет физической 
культуры, спорта и ту-
ризма» в 2010 году. Обу-
чалась на курсах повы-
шения квалификации: 
в 2018 году завершила 
курсы «Первая помощь» 
Российского Красного 
Креста, в 2024 году — 
курсы «Оценка профес-
сиональных рисков» 
от АНО ДПО «Учебный 
центр СКБ Контур». Пе-
дагогической деятель-
ностью занимается 
с 2005 года. Заслужен-
ный мастер спорта Рос-
сии по армрестлингу. Су-
дья международной ка-
тегории. Награждена 
грамотами от прави-
тельства Москвы. 

Сегодня в «Деловой среде» корреспонденты «ВМ» рассказывают о том, какие объекты социальной инфраструктуры планируется построить в Москве в ближайшие три 
года, чему обучаются школьники в предпринимательских классах, как модернизация столичного здравоохранения влияет на рост высокотехнологичных операций, каким 
образом город помогает женщинам в декрете и мамам с детьми получить востребованные профессии и многом другом.

Бодрое утро
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Строительство социальных объектов

36
спортивных объектов

31
объект 
здравоохранения

31
объект культуры

200
зданий школ и детских садов

По данным mos.ru

ЗНАКОВЫЕ ОБЪЕКТЫ, СТРОИТЕЛЬСТВО КОТОРЫХ БУДЕТ ЗАКОНЧЕНО 
В ТЕКУЩЕМ ГОДУ. СТРОИТЕЛЬСТВО ВЕДЕТСЯ НА СРЕДСТВА 
ГОРОДСКОГО БЮДЖЕТА, А ТАКЖЕ ЗА СЧЕТ ИНВЕСТОРОВ

В 20252027 ГОДАХ В СТОЛИЦЕ ВОЗВЕДУТ 
ОКОЛО 300 НОВЫХ ОБЪЕКТОВ. 
В ТОМ ЧИСЛЕ:

940 
объектов будет построено 
в 2025–2027 годах согласно 
Адресной инвестиционной 
программе. В их числе: 

метро, дороги, социальные 
и другие объекты.

Многопрофильный лечебный 
комплекс Детской городской 
клинической больницы 
святого Владимира

Новый корпус Городской 
клинической больницы 
имени В. П. Демихова

Многопрофильный комплекс 
на базе Городской клинической 
больницы № 52

Центральный московский 
ипподром (реконструкция 
и реставрация)

Колледж в районе Лианозово (площадь: 50 000 м², 
7620 мест). Направления подготовки: мода 
и индустрия красоты, издательское дело, 
полиграфия, декоративно-прикладное искусство, 
живопись, флористика, графический и веб-дизайн

Колледж в Коммунарке (площадь: 110 000 м², 
16 620 мест). Направления подготовки: 
строительство и жилищно-коммунальное 
хозяйство, промышленность, информационные 
технологии, креативные индустрии, транспорт, 
торговля и финансы

Колледж в районе Нагатино-Садовники 
(площадь: 50 800 м², 7740 мест). 
Направления подготовки: 
инфокоммуникационные технологии, 
информационная безопасность, 
разработка и компьютерное 
моделирование

Колледж в районе Люблино (площадь: 
46 800 м², 7290 мест). Направления 
подготовки: кинопроизводство, туризм 
и общественное питание, финансы 
и экономика, дизайн и реклама

Киностудия 
имени Максима Горького 
(реконструкция)

Геронтопсихиатрический 
центр на территории 
центра реабилитации 
инвалидов 
«Красная Пахра»

Дворец спорта «Лужники» 
и спортивно-стрелковый 
клуб на территории 
АО «Лужники»

Большой Московский цирк 
на проспекте Вернадского 
(реконструкция)

Трамплин К-75 (К-72) 
с инфраструктурой 
на Воробьевых горах

Дворец 
бракосочетания 
в поселке 
Ватутинки

Дворец бракосочетания 
в районе Коммунарка

Многофункциональный 
спортивный комплекс 
Адрес: улица Москворечье, 
дом 4, корпус 1

Многопрофильный корпус Детской 
городской клинической больницы 
имени Н. Ф. Филатова

Новый корпус 
НИИ скорой помощи 
имени Н. В. Склифосовского
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Мастер чистоты отправил на переработку тонны электролома

ГБУ «Малый бизнес Москвы» 
(МБМ) предоставляет широ-
кий спектр бесплатных мер 
поддержки и услуг предпри-
нимателям столицы. Пред-
приниматель Леонид Кочет-
ков вчера рассказал «ВМ», 
каким делом занимается 
и как впервые познакомился 
с МБМ.

Вот уже около трех лет Леонид 
Кочетков принимает и утили-
зирует старую и сломанную 
электротехнику. 
— Идея пришла в конце 
2021 года. Точнее, сначала 
я снял гараж. И это стало свое-
го рода толчком к открытию 
своего дела, — вспоминает 
он. — Мне хотелось делать 
что-то в экологической сфере. 
Я знал о компаниях, которые 
занимаются приемом старой 
электротехники, но обычно их 

услугами пользуются органи-
зации, а не частные лица. 
Как поясняет Леонид Кочет-
ков, обычным людям утилизи-
ровать сломанную и устарев-
шую технику сложно.
— К сожалению, в Москве 
централизованной сети по 
приему электролома так и не 
создано, — отмечает Лео-
нид. — Да, крупную технику 
можно сдать в рамках проекта 
« Вывоз ненужных вещей», 
мелкую типа чайника и дру-
гих предметов примут в мага-
зинах бытовой техники, а вот 
что делать, если нужно сдать, 
к примеру, принтер? 
Леонид рассказал, что, опре-
делившись с направлением 
своей деятельности, он завел 
странички в социальных сетях 
и буквально в первые дни по-
летели заявки. 
— На удивление у многих до-
ма или в офисах скопились за-
лежи ненужных магнитофо-
нов, компьютеров и прочей 
техники, — говорит он. — 
И люди, которые хотят пра-
вильно избавиться от нее, не 
засоряя окружающую среду, 

стали писать, звонить, остав-
лять заявки на утилизацию. 
К слову, свой проект Леонид 
Кочетков бизнесом не назы-
вает. 
— Да, действительно, свой 
проект «Заберем электролом» 
я бы не назвал бизнесом в пря-
мом смысле этого слова. Ско-
рее, это социальный биз-
нес, — уточняет предприни-
матель. — Технику мне сдают 
бесплатно. И часть я также от-
даю, передаю бесплатно. На-
пример, работающую технику 
отправляю нуждающимся 
в регионы или сдаю на перера-
ботку, ничего не зарабатывая. 
Леонид Кочетков пояснил, что 
познакомился с проектом 
«Малый бизнес Москвы», ког-
да стал участником конкурса 
для самозанятых «Ты мо-
жешь!», на котором предста-
вил свой проект, и неожидан-
но для себя самого стал побе-
дителем в номинации «Ма-
стер чистоты».
— Да, конечно, я знал о проек-
те «Малый бизнес Москвы», но 
мое личное знакомство с ним 
произошло, когда я отправлял 

заявку на конкурс, — расска-
зывает Леонид. — В дальней-
шем планирую обращаться за 
поддержкой от города по во-
просу аренды помещений по 
льготным ставкам. 
Сегодня, по словам предпри-
нимателя, его проект, кото-
рый находится на начальном 
этапе развития, продолжает 
работать и расширяться. За 
время его существования ус-
лугами по сдаче техники вос-
пользовались около 250 че-
ловек.
— Это, на первый взгляд, не 
очень большая цифра, но вме-
сте с моими клиентами мы 
уже отправили в переработку 
несколько тонн электро-
лома, — приводит данные Ле-
онид Кочетков. — В планах на 
будущее — привлечь сотруд-
ников. Хочу превратить свой 
проект в своего рода много-
функциональную мастер-
скую, где вещи бы получали 
вторую жизнь, служили лю-
дям и как можно позже от-
правлялись на переработку.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Новый ангиографический 
операционный блок открыл-
ся в Городской клинической 
больнице имени С. С. Юдина. 
Вчера «ВМ» узнала, как бла-
годаря новому оборудова-
нию повысится качество ока-
зания медицинской помощи.

С начала года в медицинские 
учреждения столицы посту-
пило более 370 единиц со-
временного оборудования, 
включая 8 ангиографических 
установок экспертного клас-
са. Две из них теперь работа-
ют в главном корпусе Город-
ской клинической больницы 
имени Юдина. Он открылся 
благодаря масштабной про-
грамме модернизации здра-
воохранения, в рамках кото-
рой в медицинские учрежде-
ния поступает современное 
оборудование, позволяющее 
врачам использовать луч-
шие методы диагностики 
и лечения.
Отделение рентгенохирурги-
ческих методов диагностики 
и лечения этой больницы ра-
ботает уже много лет и входит 
в состав регионального сосу-
дистого центра. Заведующий 
отделением Виталий Сысоев 
рассказал, что новые установ-
ки помогут повысить каче-
ство и уровень сложности вы-
полняемых операций. 
— На современном оборудо-
вании мы можем выполнять 
такие сложные вмешатель-
ства, как стентирование коро-
нарных артерий, выполнять 
эмболизации аневризм голов-
ного мозга, вмешательства на 
артериях нижних конечно-
стей, а также делать операции 
на аорте и протезирование 
аортального клапана, — поде-
лился Виталий Сысоев.
По его словам, помимо самих 
ангиографов новые установ-
ки оснащены аппаратом для 
внутрисосудистого ультра-
звукового исследования и из-
мерения фракционного ре-

зерва кровотока. В комплект 
также входят хирургические 
столы, мониторы, современ-
ные системы навигации. За-
ведующий пояснил, что 
именно эти дополнительные 
функции помогают выпол-
нять, например, стентирова-
ние коронарных артерий при 
многососудистом поражении 
или поражении ствола левой 

коронарной артерии — это 
серьезные заболевания, тре-
бующие экстренного лечения 
и высокоточного оборудо-
вания для проведения опе-
раций. 
Виталий Сысоев также сооб-
щил, что в ангиографическом 
блоке будут проводить и опе-
рации по установке кардио-
стимуляторов. 

В новой операционной уже 
побывал в качестве пациента 
78-летний Олег Новиков. Ему 
выполнили протезирование 
аортального клапана. До опе-
рации у мужчины была силь-
ная одышка, аритмия, давле-
ние часто поднималось до 190.
— После операции я прыгаю, 
бегаю, могу наконец-то зани-
маться любимыми дачными 
делами, огородом, — поделил-
ся Олег Новиков. — Теперь 
я здоров и счастлив!
Олег Анатольевич выразил 
благодарность всему меди-
цинскому персоналу боль-
ницы. 
— Замечательные диагносты, 
у хирургов золотые руки, — 
отметил он. — И оборудова-
ние на высшем уровне.
В медицинском учреждении 
уточнили, что открытие ново-
го операционного блока по-
зволило больнице увеличить 
количество высокотехно-
логичных рентген-эндовас-
кулярных вмешательств на 
20 процентов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

12 ноября. Предприниматель Леонид Кочетков планирует 
превратить свой экопроект в универсальную мастерскую

Современная ангиографическая установка 
позволит выполнять сложные операции

Сегодня героем нашей 
рубрики стал студент 
Университета правительства 
Москвы Денис Забродский. 
Недавно он получил 
Гран-при конкурса «Студент 
года молодежной столицы» 
в индивидуальной 
номинации. Денис также стал 
победителем в номинации 
«Доброволец года». 
А ранее он был награжден 
знаком отличия «Волонтер 
Москвы» и памятной 
медалью «Всемирный 
фестиваль молодежи 
2024 года». Принимал 
участие в качестве волонтера 
на Международной 
выставке-форуме «Россия». 
Денис занимается 
волонтерской деятельностью 
более шести лет и считает, 
что простое слово «спасибо» 
способно изменить жизнь 
любого, чье сердце откроется 
для добрых поступков 
и помощи тем, кто в этом 
нуждается. 
ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Бесплатный онлайн-курс «Основы промышленного 
дизайна» стартует 26 ноября. 
Цикл вебинаров познакомит слушателей с историей, трен-
дами промышленного дизайна, методами изготовления 
современной продукции. В них могут принять участие все 
желающие после предварительной регистрации.
■
C начала года уточнены границы более 
800 объектов земли и недвижимости. 
Более точные данные удалось получить благодаря разра-
ботке семи карт-планов территории кадастровых кварта-
лов. До конца года специалисты планируют обновить дан-
ные о границах объектов недвижимости девяти кадастро-
вых кварталов Москвы. 
■
Три лучшие студенческие команды встретятся 
в финале «Высшей лиги дебатов» 23 ноября. 
Всего в лиге выступали более 70 команд московских вузов 
и колледжей. Студенты дискутировали на различные 
социально значимые темы. В финал вышли команды 
МИСИС, Московской государственной академии физиче-
ской культуры и Финансового университета при прави-
тельстве РФ. 
■
В Новой Третьяковке в декабре откроется выставка 
«110 I Российский дизайн 1915–2025». 
Экспозиция расскажет о разных стилях и направлениях 
в российском дизайне. Источником современных экспона-
тов станет V Московская неделя интерьера и дизайна, ко-
торая пройдет с 29 ноября по 2 декабря на ВДНХ в пави-
льонах № 55 и № 57.

15 ноября. Врач по рентген-эндоваскулярной диагностике и лечению ГКБ им. С. С. Юдина Никита 
Желтов (справа) и операционная медсестра Эльвира Спицына в новом ангиографическом блоке

Доска почета

ТРЕНДЫ И ВЕКТОРЫ

БЫЛО СТАЛО

Возрождение павильона началось в 2014 году и заняло несколько лет. Реставраторы убрали фальшфасад, 
восстановили декор на фасадах и интерьеры, воссоздали чаши фонтанов, а также скульптуры у входа. 
Актриса Святослава Мартцинковская любит разглядывать детали здания. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

2024

Павильон, построенный на ВДНХ для демонстрации достижений Азербайджанской ССР, во второй 
половине XX века поменял и внешний облик, и название: «Вычислительная техника». Какое-то время 
здесь и правда показывали приборы, а потом стали продавать шашлыки, шаурму и спиртные напитки.

1984

Город в деталях

Значительный 
малый

19
сосудистых центров на базе 
многопрофильных стационаров 
входит в единую инфарктную 
сеть Москвы

2 
операционные в ГКБ 
им. Юдина оснастили со-
временными ангиогра-
фическими установками

>90%
пациентов 
с крупноочаговым 
инфарктом 
проводится первичная 
ангиопластика 
и стентирование сосудов

Лечение сердечно-сосудистых 
заболеваний

По данным mos.ru
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Колледж обеспечит 
максимум практики
Получить профессию в транс-
портной сфере можно в Кол-
ледже Московского транс-
порта. О том, какие специ-
альности могут получить 
в этом образовательном уч-
реждении, рассказала его 
директор Анна Печеная.

Более 100 лет в Колледже Мо-
сковского транспорта готовят 
специалистов для транспорт-
ной отрасли столицы. На об-
разовательных площадках 
колледжа проходят обучение 
более 3 тысяч студентов.
— Сейчас в колледже можно 
выбрать одно из 13 направле-
ний обучения — это техниче-
ские специальности и профес-
сии, востребованные в Мо-
сковском метрополитене 
и других крупных транспорт-
ных компаниях города, — от-
метила директор колледжа. 
В числе партнеров также 
«Центральная ППК», «Метро-
вагонмаш-Сервис», РЖД, Мос-
лифт.
По словам Анны Печеной, из 
наиболее популярных среди 
абитуриентов — машинист 
локомотива, техническая экс-
плуатация подвижного соста-
ва, группа специальностей, 
связанных с электроснабже-
нием и эксплуатацией элек-
трооборудования.

— Важно, что у наших студен-
тов есть большие возможно-
сти для трудоустройства, 
а многие из них начинают ра-
ботать еще во время учебы. 
На момент выпуска более 
90 процентов ребят, как пра-
вило, уже трудоустроены, — 
подчеркнула директор обра-
зовательного учреждения. 
Она также добавила, что уро-
вень зарплаты выпускников 
колледжа зависит от выбран-
ной специальности.
— На начальном этапе в сред-
нем составляет от 40–50 ты-
сяч рублей в месяц, — уточни-
ла Анна Печеная. 

В столице разработали пер-
вую в России образователь-
ную программу профессио-
нальной переподготовки 
для руководителей транс-
портного комплекса 
«МТА. Управление в транс-
портной отрасли». Ее созда-
ло Управление кадровых 
сервисов правительства Мо-
сквы совместно с Департа-
ментом транспорта Москвы. 
Подробнее об особенностях 
подготовки управленцев 
в сфере транспорта рассказа-
ла руководитель программы 
и начальник управления 
комплексных практикоори-
ентированных образователь-
ных программ Управления 
кадровых сервисов Наталья 
Рафейчик.

Наталья Александровна, 
как вы готовите руководителей 
для Московского транспор-
та? В чем уникальность про-
граммы?
Транспортная отрасль Мо-
сквы — одна из самых быстро 
развивающихся. И наша зада-
ча — помочь сформировать 
сильный кадровый резерв ру-
ководителей высшего звена, 
то есть тех, кто умеет быстро 
реагировать на перемены 
и сможет встать у руля амби-

циозных проектов, заложен-
ных в стратегию развития 
Транспортного комплекса 
Москвы до 2030 года. Препо-
даватели программы — выс-
шее руководство из отрасли, 
а участники уже во время об-
учения посещают организа-
ции Московского транспорта, 
чтобы увидеть взаимосвязь 
процессов и перенять успеш-

ные практики. Мы выпускаем 
руководителей, которые глу-
боко погружены в цели и зада-
чи Московского транспорта 
и понимают свою роль 
в его будущих достижениях. 
На следующий поток пригла-
шаем участников из регио-
нов, чтобы масштабировать 
успешные практики на всю 
Россию.

Какими навыками, знаниями 
должны обладать современ-
ные руководители транспорт-
ной отрасли?
Сейчас особенно нужны уни-
версальные управленцы, ко-
торые могут и уверенно ре-
шать кризисные ситуации, 
и разрабатывать инновацион-
ные проекты, и выстраивать 
работу в команде. Поэтому 

обучение учитывает сразу два 
вектора развития руководите-
лей: лидерство и регулярный 
менеджмент. С одной сторо-
ны, мы повышаем управлен-
ческие компетенции: объяс-
няем, как ставить, делегиро-
вать и контролировать зада-
чи, вовлекать команду, вести 
ее за собой. С другой — помо-
гаем быть гибкими в выборе 

управленческих инструмен-
тов при работе над процесса-
ми или продуктом.
Лучший руководитель — тот, 
который прошел все карьерные 
ступени. Согласны?
Некоторые руководители 
приходят в транспортную от-
расль сразу на высшие управ-
ленческие позиции. Есть те, 
кто начинал с линейных долж-
ностей и шел к повышению, 
получая разносторонний 
опыт. И те и другие могут быть 
успешны. При отборе в кадро-
вый резерв Московского 
транспорта ценят управлен-
цев, которые хорошо понима-
ют внутренние процессы.
Есть ли отличие в подготовке 
руководителей для транспорт-
ной отрасли?
В рамках программы участни-
ки разрабатывают проекты, 
которые будут приняты к рас-
смотрению для реализации 
в столице. Например, одна из 
предложенных инициатив — 
новая технология обработки 
обратной связи. Она позволя-
ет собирать и анализировать 
предложения жителей, выде-
лять самое «наболевшее» и ре-
шать эти вопросы максималь-
но оперативно. Такие проек-
ты делают жизнь москвичей 
еще комфортнее.

Сейчас особенно нужны универсальные управленцы

Страницу подготовила МАРЬЯНА ШЕВЦОВА m.shevtsova@vm.ru

В 1970-е годы в сто-
личное метро 
после обучения 
пришел работать 
изолировщиком, 

а в последствии машинистом 
электропоезда Александр Сер-
геевич Тельнов — родоначаль-
ник династии. И почти 50 лет 
он проработал на Кольцевой 
линии, управляя составами. 
Сейчас Александр Сергеевич 
уже пенсионного возраста, но 
трудиться на благо родного 
метро не перестает. В элек-
тродепо «Красная Пресня» он 
работает слесарем-инстру-
ментальщиком 5-го разряда 
механического участка элек-
тродепо. 
По стопам отца решил пойти 
его сын Виталий Александро-
вич Тельнов. В 1995 году он 
окончил училище по специ-
альности «помощник маши-
ниста» и пришел работать 
в метро в Службу движения. 
Совмещал должности дежур-
ного поста централизации 
и дежурного по станции 
в подменной группе на Серпу-
ховско-Тимирязевской линии 
5 лет, а затем перешел в Служ-
бу сигнализации и связи. 
На работе в метро Виталий 
Александрович познакомился 
со своей супругой Светланой 
Анатольевной Тельновой. 
— Я с детства мечтала ра-
ботать на железной дороге, 
хотела быть проводником 
поезда. Наверное, вдохнов-
лял пример мамы Валентины 
Александровны Матюниной, 
которая за свою жизнь зани-
мала должности и кассира, 
и начальника Павелецкого 
вокзала, — рассказала Свет-
лана. — Когда пришло время 
определяться с поступлени-
ем, мама сказала мне: хочешь 
работать на железной дороге, 
иди в метро. 
Так, в 1996 году Светлана Ана-
тольевна Тельнова пришла 
в Службу движения на долж-
ность «контролер автомати-
ческих пропускных пун-

ктов» — в те годы у турнике-
тов метро контроль за опла-
той проезда обеспечивали 
именно эти сотрудники. 
— Моя карьера в метро нача-
лась на станции «Чертанов-
ская». А через два месяца на-
чальник станции отправил 
меня на обучение операторов 
при дежурном поста центра-
лизации. Мне и самой хоте-

лось развиваться, учиться 
новому, — поделилась Свет-
лана. 
После она вернулась на Сер-
пуховско-Тимирязевскую ли-
нию в новой должности, была 
в подменной группе, то есть 
дежурство могли распреде-
лить на любую станцию. 
— А в 1999 году ушла в де-
кретный отпуск. Родился наш 
сын Александр, — вспомина-
ет она. 

Вновь на работу Светлана 
Анатольевна вышла в 2002 го-
ду. И ее карьера пошла в гору. 
— Меня сразу отправили 
учиться на дежурного по 
станции и поста централиза-
ции. А после распределили на 
станцию «Бульвар Дмитрия 
Донского», где я работала 
почти год, — добавила она.
После руководством было 

принято решение 
назначить Светла-
ну Тельнову на-
чальником стан-
ции «Боровицкая». 
— Конечно, было 
сложно. Эта стан-
ция очень непро-
стая, с большим 
пассажиропото-
ком. Еще и переса-
дочный узел круп-
ный. Это было ин-
тересное и насы-

щенное время, — вспоминает 
о нем Светлана Анатольевна. 
По ее словам, начальник 
станции должен обладать зна-
ниями практически по всем 
направлениям работы метро-
политена, уметь быстро при-
нимать решения и молние-
носно реагировать на самые 
разные ситуации, которых за 
время работы Светланы Тель-
новой в этой должности было 
немало. 

— Однажды в вагоне забыли 
телевизор — не представляю, 
как такое может произойти, 
но было! А еще целую коробку 
красной икры как-то остави-
ли — мы согласно правилам 
все передали на склад забы-
тых вещей, — поделилась она 
некоторыми историями. 
До 2013 года Светлана руко-
водила «Боровицкой», а после 
по семейным обстоятель-
ствам перешла в службу с бо-
лее легким графиком работы. 
Сегодня она преподаватель 
1-й категории Корпоративно-
го университета Московского 
транспорта. Обучает будущее 
поколение сотрудников и де-
лится с ними своим богатым 
опытом. 
А в метро теперь работает ее 
сын — Александр Витальевич 
Тельнов. 
— В возрасте четырех лет папа 
привел меня на работу к ма-
ме, и я тогда заявил, что буду 
машинистом, — вспоминает 
он. — Кроме того, дедушка 
очень много рассказывал 
о своей работе. 
К 9-му классу у Александра 
уже сформировалось более 
полное представление о ме-
трополитене и специали-
стах, которые там работа-
ют. В итоге он принял реше-
ние пойти учиться в Москов-

ский колледж транспорта 
РУТ (МИИТ).
Его карьера началась со стан-
ции «Хорошевская» Большой 
кольцевой линии в должности 
дежурного станционного по-
ста централизации. При этом 
Александр с самого начала 
стремился, как и его мама, 
развиваться в транспортной 
отрасли. Постоянно обучался 
новым профессиям. Сегодня 
он поездной диспетчер Мо-
сковского метрополитена. 
А его рабочее место распола-
гается в Едином диспетчер-
ском центре.
— Я отвечаю за график поез-
дов на линии, задаю маршру-
ты для составов, помогаю ос-
новному диспетчеру. Мне 
нравится, что я вижу резуль-
тат своей работы — когда еду 
сам как пассажир, то пони-
маю, что поезда прибывают 
на станции вовремя в том 
числе благодаря мне, — отме-
тил он. 
Александр Витальевич рабо-
тает пока что подменным дис-
петчером. Уже побывал на 
всех линиях метрополитена. 
Самая любимая у него — 
Солнцевская, а самая слож-
ная, на его взгляд, — Соколь-
ническая, поскольку имеет 
ряд конструктивных особен-
ностей.

Работа в Московском метро-
политене для семьи Тельно-
вых стала по-настоящему се-
мейным делом. И хотя Вита-
лий Александрович уже пе-
решел в другую отрасль, 
у этой династии всегда есть 
общие темы для беседы, ведь 
работа в их случае — не про-
сто место трудоустройства, 
а дело жизни!

Работа в метро стала семейным 
делом династии Тельновых
Работа в Москов-
ском метрополи-
тене с самого его 
основания счита-
лась престижной. 
Поэтому трудить-
ся туда нередко 
шли целыми се-
мьями. Накануне 
праздника «ВМ» 
познакомилась 
с династией Тель-
новых, общий 
стаж которых 
более 102 лет.

14 ноября. Преподаватель 1-й категории Корпоративного университета Московского транспорта Светлана Тельнова с сыном Александром, который работает поездным 
диспетчером Единого диспетчерского центра Московского метрополитена. Общий стаж династии — более 102 лет. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

История

Сегодня, 20 ноября, в России отмечается День работника транспорта. Столичная транспортная система — одна из крупнейших и самых современных в мире. 
Это более 430 станций рельсового каркаса, 16 линий метро, четыре Московских центральных диаметра, около 900 маршрутов наземного городского и два 
регулярного речного электротранспорта. В честь праздника «ВМ» узнала, кто обеспечивает бесперебойную работу московского транспорта и комфорт поездок. 

Чтобы москвичи 
везде успевали

Комфортные и безопасные поездки 
пассажиров — наш приоритет. Колле-
ги из Единого диспетчерского цен-
тра, Службы управления наземным 
транспортом и Ситуационного цен-
тра Центра организации дорожного 
движения (ЦОДД) 24 часа в день 
7 дней в неделю следят за работой 
транспорта и движением в городе. 
Это позволяет еще больше улучшать 

движение в городе в режиме реального времени. 
Около 900 специалистов Единого диспетчерского цен-
тра обеспечивают бесперебойную работу городского 
рельсового транспорта: метро, Московского централь-
ного кольца, Московских центральных диаметров 
и трамваев. Каждое изменение фиксируется и сразу об-
рабатывается. Московский Единый диспетчерский 
центр объединяет в одном здании ответственные за со-
блюдение графика движения 
службы метрополитена и имеет 
лучшее техническое оснаще-
ние, что позволяет сотрудникам 
быстрее обмениваться инфор-
мацией и принимать решения. 
Благодаря работе центра гра-
фик движения поездов в мо-
сковском метро выполняется на 
99,99 процента — это один из 
лучших показателей среди всех 
метрополитенов мира. Также за 
счет Единого диспетчерского 
центра пассажиры ежегодно 
экономят более 100 часов свое-
го времени в пути.
Более 530 сотрудников Службы 
управления наземным транс-
портом контролируют работу 
почти 900 маршрутов. Благода-
ря им водители получают опера-
тивную информацию о дорож-
ной обстановке. Если нужно, на 
линии выпускают дополнительную технику, это позволя-
ет экономить время пассажиров. Специалисты делают 
все, чтобы транспорт прибывал вовремя: сегодня распи-
сание выполняется на 95 процентов.
За транспортной ситуацией на дорогах города круглосу-
точно наблюдают в Ситуационном центре ЦОДД. Благо-
даря камерам видеонаблюдения, детекторам и светофо-
рам удается максимально эффективно оценивать трафик 
и регулировать движение в столице. Во многом благода-
ря этому Москва — регион с самыми безопасными доро-
гами в стране.
Мы работаем для того, чтобы москвичи всегда успевали 
по своим делам. Нам доверяют пассажиры: в день они со-
вершают больше 15,3 миллиона поездок. Такая цифра — 
результат профессионализма и неравнодушия наших со-
трудников. Спасибо! С Днем работника транспорта! 

ЮЛИЯ ТЕМНИКОВА
СОВЕТНИК ЗАММЭРА 
МОСКВЫ ПО ВОПРОСАМ 
ТРАНСПОРТА 
И ПРОМЫШЛЕННОСТИ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

14 ноября. Начальник управления комплексных практикоориентированных образовательных 
программ Управления кадровых сервисов Наталья Рафейчик. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

В столице в четвертый 
раз состоится форум-вы-
ставка «Город. Карьера. 
Бизнес» для молодежи. 
Он пройдет 23 и 24 ноя-
бря. К участию пригла-
шают школьников, сту-
дентов и молодых спе-
циалистов в возрасте 
от 17 до 23 лет, а также 
всех желающих постро-
ить успешную карьеру. 
Площадка форума ста-
нет проводником в сфе-
ру трудоустройства. 
Здесь каждому посети-
телю помогут опреде-
лить путь профессио-
нальной самореали-
зации.

В  ТЕМУ

Жителей и гостей столицы 
перевозят более 10,7 ты-
сячи вагонов метро, Мо-
сковского центрального 
кольца (МЦК) и Москов-
ских центральных диаме-
тров (МЦД), свыше 
600 трамваев, более 
5000  автобусов и более 
1760 электробусов. 
К услугам пассажиров — 
190 тысяч машин такси 
в городе и области и круп-
нейший в мире парк кар-
шеринга (34 тысячи авто-
мобилей). 
Кроме того, в сервисе 
проката доступно свыше 
11 тысяч велосипедов 
и 60 тысяч электросамо-
катов.

СПРАВКА

тысяч работников транспортной 
сферы столицы делают все, чтобы 
пассажиры добирались в нужные 
места вовремя, безопасно и с мак-
симальным комфортом.

ЦИФРА

200
Дедушка 
Александр 
Сергеевич почти 
50 лет отработал 
машинистом

В Колледже Московского 
транспорта реализуются 
программы дополнитель-
ного образования, в рам-
ках которых все желаю-
щие могут получить до-
полнительную квалифи-
кацию по техническим 
профессиям транспортной 
отрасли. Кроме того, от-
крыты более 60 кружков 
и секций, например, теа-
тральный и турклуб, лета-
ющая робототехника.

КСТАТИ
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«Волонтерская рота» на-
чала свою деятельность 
в 2018 году. Эта молодеж-
ная общественная орга-
низация, целью которой 
является патриотическое 
воспитание молодежи, 
а также сохранение исто-
рической памяти России. 
В рамках проекта активи-
сты «Волонтерской роты» 
стараются реализовать се-
бя в добровольчестве, 
принимая активное уча-
стие в поисковых экспеди-
циях по всей стране, круп-
ных патриотических акци-
ях и самых разных моло-
дежных форумах, 
организовывая также по-
мощь жителям приграни-
чья и новых регионов, 
приютам, детским домам 
и военнослужащим, нахо-
дящимся на СВО. 

СПРАВКА

Выбраны лучшие истории 
конкурса неравнодушных
В Москве подвели итоги кон-
курса «СтоЛИЧНЫЕ исто-
рии». Корреспонденты «ВМ» 
побывали на мероприятии. 

В адрес конкурса пришло 
большое количество расска-
зов от москвичей, которые 
оказывают различную по-
мощь как участникам специ-
альной военной операции, 
так и жителям новых террито-
рий страны. 
В своих письмах жители сто-
лицы писали о том, как прово-
дят благотворительные кон-
церты в госпиталях и военных 
частях, ухаживают за ранены-
ми, вяжут и передают теплую 
одежду, пишут теплые письма 
бойцам СВО со словами под-
держки. 
Жюри конкурса предстояла 
нелегкая задача — опреде-
лить имена семи волонтеров 
и благотворителей, которые 
станут победителями. Торже-
ственное награждение луч-
ших участников, среди кото-
рых оказалась и москвичка 
Анна Новикова, прошло 
в Центральном доме актера. 
— Я создала пункт помощи 
участникам специальной во-
енной операции «Я жду тебя 
дома» в своем районе Южное 
Медведково, — говорит осно-
ватель и руководитель пункта 
Анна Новикова. — Начинала 
делать окопные свечи у себя 
дома на кухне, потом мне по-
казалось, что этого мало, 
и я могу оказывать значитель-

но большую помощь нашим 
ребятам, и решила объеди-
нить неравнодушных людей. 
Для этого обратилась в управу 
района, и там мне очень здо-
рово помогли. Так и появился 
пункт помощи, в котором се-
годня насчитывается уже сто 
волонтеров. Мы все вместе 
плетем маскировочные сети, 
делаем окопные свечи и мар-
левые изделия для госпита-
лей, отправляем гуманитар-
ную помощь. 
Одним из победителей кон-
курса была признана и Мо-

сковская федерация профсо-
юзов. 
— Московская федерация 
профсоюзов активно занима-
ется оказанием гуманитар-
ной помощи жителям Донбас-
са, Запорожской и Херсон-
ской областей, участникам 
специальной военной опера-
ции, а также членам их се-
мей, — отметил заместитель 
председателя Московской фе-
дерации профсоюзов Павел 
Лаптев. — За прошлый год бы-
ло отправлено полторы тыся-
чи тонн различного гумани-
тарного груза. Мы как круп-
нейшая общественная орга-
низация будем продолжать 
оказание такой помощи.
За помощь бойцам СВО и жи-
телям присоединенных тер-
риторий получили награду 
Сэнжэд и Виктор Будаевы.
— С первых дней начала спе-
циальной военной операции 
в моей голове не было более 
важной мысли, как только 
вперед и только помогать, — 
вспоминает руководитель во-
лонтерской группы «Юрта» 
Сэнжэд Будаева. — Мы с му-
жем врачи и третий год про-
должаем делать свою работу 
и помогать фронту. 
Победителей конкурса приш-
ли поздравить Герои России 
Николай Гаврилов, Максим 
Шаломов, Андрей Соловьев, 
Борис Дудко, Сергей Бойко 
и Иван Шиц. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

18 ноября. Победители конкурса Виктор Будаев, Сэнжэд Будаева и председатель правления 
общества бурятской культуры «Уряал» Батор Дугаров (слева направо). ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

ВИТАЛИЙ СУЧКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ 
И МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫХ СВЯЗЕЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ 

Что интересно: проект называ-
ется «СтоЛИЧНЫЕ истории», 
и к нам пришло сто заявок. 
Но за каждой заявкой стоит 
более тысячи человек. Так что 
это уже десятки тысяч людей, 
которые участвуют в нашем 
проекте. Мы очень благодар-
ны всем, кто делает все для то-
го, чтобы и жителям наших но-
вых территорий жилось как 
можно лучше, и, конечно же, 
мы благодарны за ту помощь, 
которую оказывают нашим во-
енным в зоне СВО. Я уверен, 
что такой проект должен жить, 
и он будет жить обязательно 
благодаря всем, кому небез-
различна эта работа. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Отбросили противника
Рядовой Владимир Пуля-
ев (1) удерживал позиции 
на важном тактическом ру-
беже. Тем временем укра-
инские националисты пы-
тались вернуть утраченные 
позиции под свой кон-
троль. Штурмовики ВСУ 
пытались прорвать оборо-
нительные рубежи. Пуляев 
грамотно перемещался 
и каждый раз занимал бо-
лее выгодные огневые по-
зиции. В ходе отражения 
атаки сослуживец Влади-
мира получил осколочные 
ранения и не мог самостоя-
тельно передвигаться. Ри-
скуя своей жизнью, Пуляев 
оказал ему первую помощь, 
а затем на себе вынес това-
рища с поля боя в безопас-
ное место.

Благодаря мужеству, геро-
изму и отваге рядового 
Владимира Пуляева уда-
лось сдержать натиск про-
тивника до прибытия ос-
новных сил. В результате 
контратаки российские во-
еннослужащие отбросили 
украинских боевиков на ис-
ходные рубежи.

Спас раненых 
товарищей
Ефрейтор Андрей Лам-
зин (2) эвакуировал ране-
ных военнослужащих с ли-
нии боевого соприкосно-
вения.
Во время наступления рос-
сийские военнослужащие 
вклинились в оборонитель-
ные позиции украинских бо-
евиков. Враг ожесточенно 
оказывал сопротивление, 
пытаясь атаковать россий-
ских штурмовиков. В ре-
зультате обстрелов несколь-
ко бойцов ВС РФ получили 
осколочные ранения разной 
степени тяжести. Под вра-
жеским огнем Ламзин вы-
двинулся к месту эвакуации. 
Но его транспорт ВСУ атако-
вали FPV-дронами, мино-
метным огнем. Маневрируя 
на опасных участках местно-
сти, ефрейтор Ламзин вывел 
транспорт из-под огня про-
тивника, не допустив его по-
ражения. 
Несмотря на опасность, Ан-
дрей Ламзин оперативно 
доставил своих товарищей 
в пункт оказания медицин-
ской помощи. Благодаря 
мужеству и решительности 
ефрейтора были спасены 
жизни многих российских 
военнослужащих. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

О своей работе и о себе рас-
сказал боец с позывным «Го-
рин», командир расчета ар-
тиллерийской установки 
«Гиацинт-С». Он уроженец 
Хабаровского края, воспиты-
вает семерых детей. Позыв-
ной выбрал по названию ре-
ки, рядом с которой прошло 
его детство. Он не понаслыш-
ке знает, насколько важно 

прикрытие артиллерией 
штурмующих подразделений.
— Когда понимаешь, что тебя 
не оставят один на один с про-
тивником и поддержат огнем, 
штурм становится успешнее, 
чувствуешь себя гораздо уве-
реннее, — делится «Горин».
Ранее он был штурмовиком, 
но после полученного ране-
ния и реабилитации был на-

правлен в артиллерию. Навы-
ки боевой работы в штурмо-
вых подразделениях «Горин» 
перенес и на новое место 
службы. Когда проходишь по 
лабиринтам позиций, обору-
дованных расчетом, чувству-
ется крепкая командирская 
рука. Все на местах, разложе-
но по полочкам. Расчеты сла-
женны, сосредоточенны и на-
целены на победу. Каждый 
знает собственную задачу, 
и все готовы подстраховать 
товарища, а в случае необхо-
димости занять его место.
Скорость боевой работы до-
стигается благодаря система-
тическим тренировкам. САУ 
«Гиацинт» имеет бронезащи-
ту, обладает высокой манев-
ренностью и способна вести 
стрельбу прямой наводкой 
или с закрытых позиций.
— В связи с атаками дронов 
приходится оборудовать по-
зиции так, чтобы машина не 
пострадала. Раньше мы выхо-
дили в поле, работали с от-

крытых позиций. Сейчас ситу-
ация изменилась. Поэтому 
для начала обустраиваем по-
зицию для машины, загоняем 
ее туда, организовываем ма-
скировку. Далее уже занима-
емся бытом. Есть отдельные 
блиндажи для личного соста-
ва, кухня и все, что нужно для 
жизни. 
Что же касается позиции для 
машины, то здесь первым де-
лом необходимо скрыть пуш-
ку. Для этого оборудовали 
специальные крышки. На них 
постелили бревна и укрепили. 
Теперь перед выстрелом рас-
чет снимает крышки, ствол 
приводится в боевое положе-
ние. Несомненно, наварен-
ных конструкций и укрытий 
бревнами недостаточно, что-
бы скрыться от дронов про-
тивника, но расчет справился 
и с этой задачей. С гуманитар-
ной помощью прибыли спе-
циальные термопоглощаю-
щие одеяла. «Горин» отмеча-
ет, что они накрывают таким 

одеялом пушку после стрель-
бы, так как орудие накалено 
и может выдать врагу место-
положение. Накрытую пушку 
не видно в тепловизоры ни 
в светлое, ни в темное время 
суток. Такими одеялами рас-
чет накрывает проходы 
к блиндажам и местам прожи-
вания личного состава.

Надежно прикрывают
штурмовиков

17 ноября. Артиллеристы группировки «Восток» выполняют задачи в зоне спецоперации. ФОТО: МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

Артиллеристы группировки «Восток» 
с ювелирной точностью поддержива-
ют штурмующие подразделения 
на южнодонецком направлении, обе-
спечивая надежное прикрытие

Президент обновил ядерную доктрину
Президент России Владимир Путин подписал указ, ут-
верждающий обновленную ядерную доктрину. В тексте 
документа заявлено, что Россия непрерывно проводит 
ядерное сдерживание. Речь идет о наличии в составе 
ВСРФ ядерных сил и средств, способных «гарантированно 
нанести неприемлемый ущерб потенциальному противни-
ку в любых условиях обстановки». Также говорится и о го-
товности и решимости Москвы применить такое оружие.
Как указано в доктрине, оппоненты должны понимать не-
отвратимость возмездия в случае агрессии против РФ или 
ее союзников. Кроме того, в документе прописаны воен-
ные опасности, для нейтрализации которых и проводится 
ядерное сдерживание. Всего указано десять пунктов.
К ним относится наличие у потенциального противника 
ядерного или другого оружия массового поражения, ко-
торое может быть применено против РФ.
В обновленной доктрине президент России подчеркивает, 
что РФ оставляет за собой право применить ядерное ору-
жие в ответ на агрессию против нее или союзников. Пер-
вым пунктом отмечено поступление достоверной инфор-
мации о старте баллистических ракет в сторону России 
и ее союзников.
■
Задержаны подозреваемые в подрыве авто 
Вчера ФСБ задержала 38-летнюю жительницу Севастопо-
ля и 47-летнего жителя Ялты. Их подозревают в соверше-
нии по заданию Киева подрыва машины военнослужаще-
го в Севастополе.
— Женщина осуществляла наблюдение за военнослужа-
щим с целью установления и фиксации адресов, маршру-
тов передвижения, распорядка дня, используемых транс-
портных средств. Ее сообщник, изготовив самодельное 
взрывное устройство и установив его под днище автомо-
биля, реализовал задание украинских кураторов и привел 
его в действие, — рассказала официальный представи-
тель СК РФ Светлана Петренко. — Фигуранты сотруднича-
ют с правоохранительными органами и дают признатель-
ные показания. В настоящее время совместно со спец-
службами отрабатывается максимально возможный круг 
лиц, причастных к совершению данного преступления.
■
Нанесли удар по противнику 
Российские военнослужащие группировки «Центр» осво-
бодили населенный пункт Новоселидовка в Донецкой На-
родной Республике, об этом сообщили в Министерстве 
обороны РФ. Также бойцы уничтожили более 310 воен-
нослужащих ВСУ, две боевые бронированные машины, 
три автомобиля, 152-мм орудие Д-20, 122-мм гаубицу 
Д-30 и 100-мм противотанковую пушку «Рапира».
■
Для иноагентов хотят создать спецсчета
Глава комитета Госдумы по безопасности и противодей-
ствию коррупции Василий Пискарев заявил, что комитет 
рекомендовал принять законопроект о введении рубле-
вых спецсчетов для выплат иноагентам за использование 
результатов интеллектуальной деятельности и брендов.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а

Волонтеры организовывают экстренную 
помощь пострадавшим
Активисты «Волонтерской 
роты» недавно отправили 
очередной гуманитарный 
груз жителям Курской, Бел-
городской, Брянской и дру-
гих областей. 

Первое, что бросается в глаза 
при входе в здание, где сегод-
ня находится московская ба-
за «Волонтерской роты», — 
размещенные на стенах па-
мятные фотографии. Это на-
стоящая живая история, 
запечатлевшая самые запо-
минающиеся моменты. На 
кадрах добровольцы помога-
ют спасателям во время тра-
гических событий в Крокус 
Сити Холле, встречаются 
с бойцами СВО, участвуют 
в различных учениях, в том 
числе по тактической меди-
цине и проведению поиско-
вых операций. 

Рядом установлены витрины 
с экспонатами времен Второй 
мировой войны, найденными 
поисковым отрядом «Волон-
терской роты» на выездах 
в различные регионы.
— Во время одной из таких 
экспедиций в Тверскую об-
ласть мы узнали из новостей, 
что ВСУ зашли на территорию 
Курской области. Для каждого 
из нас это был шок, — расска-
зывает «ВМ» руководитель 
движения «Волонтерская ро-
ты Боевого Братства» Станис-
лав Кузьмин. — Конечно, мы 
не могли оставаться в стороне. 
В Курск от «Волонтерской ро-
ты» отправились 50 человек. 
Мы оперативно организовали 
пункт временного размеще-
ния беженцев. Кстати, до сих 
пор на его базе действует точ-
ка помощи для пострадавших 
от украинского режима. 

Сегодня добровольцы продол-
жают собирать гуманитар-
ный груз для жителей Донец-
ка, Луганска, Курска, а также 
для других регионов, подвер-
гающихся нападкам ВСУ.
— Бойцы нам сами звонят, 
рассказывают, что им нуж-
но, — рассказывает Кузь-
мин. — Иногда требуется да-
же обычная вода, потому что 
в зоне ожесточенных боев 
очень сложно найти тот же 
родник. Отправляем теплые 
вещи, консервы, сгущенку. 
Это никогда не будет лишним. 
Упаковке уделяется особое 
внимание. Волонтер Максим 
Эртман аккуратно укладыва-
ет консервы в коробку, чтобы 
жестяные банки не помялись 
при перевозке.
— В «Волонтерской роте» 
я уже больше года, — расска-
зывает молодой человек. — 

Сюда меня пригласил друг, 
с которым я переехал в Москву 
из Брянска. Кстати, неделю 
назад мы вместе с товарища-
ми отвозили гуманитарный 
груз в брянский детский дом. 
Надеемся хоть немного скра-
сить жизнь детям, потому что 
сейчас им очень нелегко. Это 
особое чувство, когда ты по-
нимаешь, что можешь помочь 
людям, и делаешь это.
Родители и родственники 
Максима тоже остались 
в Брянске.
— Благо мама живет в центре 
города и в наш дом ни разу не 
прилетали вражеские дроны 
и ракеты, — говорит юноша. 
Следующая отправка гумани-
тарного груза «Волонтерской 
роты» жителям Донбасса пла-
нируется 25 ноября. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

19 ноября. Активисты «Волонтерской роты» Станислав Кузьмин (слева) и Максим Фердман 
с гуманитарным грузом, который скоро отправится в приграничные районы. ФОТО: АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ 

«Горин» награжден орде-
ном Мужества и медалью 
«За отвагу».
— В сентябре 2022 года 
я служил в пехоте. На нас 
вышла группа из 200 ра-
дикалов. А у меня только 
расчет АГС. Решили за-
брасывать их гранатами. 
Выпустили 12 «Улиток», 
в каждой связка из 29 гра-
нат. Наступление остано-
вили, — говорит «Горин».

КСТАТИ
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Фестиваль дает постичь суть 
профессии журналиста
В Центральном Доме кине-
матографистов открылся 
XVI Московский междуна-
родный телефестиваль 
«Профессия — журналист». 
Его проводит Гильдия кино-
режиссеров РФ при под-
держке Департамента 
средств массовой информа-
ции и рекламы города 
Москвы.

Церемония открытия телефе-
стиваля прошла в Белом зале.  
Директор Гильдии киноре-
жиссеров России Игорь Сте-
панов в беседе с «ВМ» отме-
тил, что это уникальный фе-
стиваль, аналогов которому 
нет в мире.
— Его идея в том, чтобы рас-
сказывать, как создаются теле-
сюжеты, телевизионные про-
граммы. Об этом мало кто что-
то знает. Рассказывают журна-
листы о войне, снимают людей 
труда. А как делается передача, 
как делаются эти сюжеты? За-
дача нашего фестиваля — по-
казать работу журналистов 
изнутри, — сказал он, подчер-
кнув, что на протяжении всей 
истории фестиваля его под-
держивает столичный Депар-
тамент средств массовой ин-
формации и рекламы.
По словам Игоря Степанова, 
особое внимание в этом году 
будет уделено военным кор-
респондентам, которые рабо-
тают в зоне специальной во-
енной операции. Также пока-
жут сюжеты о работе журна-
листов в годы Великой 
Отечественной войны. 

— Часть конкурсных работ 
посвящена мэтрам журнали-
стики, которые ушли из жиз-
ни, но служат примером моло-
дому поколению, — добавил 
Игорь Степанов.
Перед гостями фестиваля вы-
ступили и члены большого 
жюри. Киновед, научный со-
трудник ВГИК Алексей Беззу-
биков отметил, что фестиваль 
о журналистах в этом году со-
брал большое количество го-
стей и участников. К слову, 
в оргкомитет поступили ра-
боты из многих уголков стра-
ны, в том числе из Брянска, 
Березников, Москвы, Пензы, 

Краснодара, Тюмени, Ново-
сибирска, Самары, Ижевска, 
Оренбурга, Нытвы. Из 152 до-
кументальных фильмов, ре-
портажей, сюжетов и теле-
программ на конкурс отобра-
но 20 работ. 
— Еще лет 50 назад человек, 
когда просыпался, первым де-
лом смотрел в окно, готовил 
завтрак, потом ехал на работу 
и тоже смотрел в окно, слу-
шал, о чем говорят в автобусе, 
в перерыве на работе общался 
с коллегами. Сегодня мы про-
сыпаемся, сразу берем теле-
фон, смотрим, что произошло 
в мире. Пока готовим завтрак, 
у нас играет радио или вклю-
чен телевизор. Я говорю это 
к тому, что медиа все больше 
становятся нашими глазами 
и ушами. Мы все меньше соз-
даем образ окружающего нас 
мира непосредственно наши-
ми органами чувств, и все 
больше их нам заменяют газе-
ты, журналы, телеканалы, ра-
дио, подкасты. И такое поло-
жение вещей повышает ответ-
ственность людей, которые 
делают медиа, — журнали-
стов, — подчеркнул Алексей 
Беззубиков, отмечая важ-
ность фестиваля. 
По окончании церемонии от-
крытия состоялся показ худо-
жественного фильма «Хи-
тровка. Знак четырех» режис-
сера Карена Шахназарова. 
Фестиваль завершится 24 но-
ября, в этот день вручат награ-
ды победителям. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

18 ноября. Член жюри, научный сотрудник ВГИК Алексей Беззубиков на открытии 
XVI московского телефестиваля «Профессия — журналист». ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

В полумраке зала 
Государственного 
исторического му-
зея (ГИМ) под лег-
ким светом ламп 

блестят драгоценности, прие-
хавшие в Россию из далекого 
Королевства Бахрейн, распо-
ложенного в Персидском зали-

ве. В золотых украшениях мас-
сивные элементы переплета-
ются с легкими, словно кру-
жевная вуаль, воздушными 
цепочками. И лишь немногие 
экспонаты инкрустированы 
драгоценными камнями.
— В нашу страну впервые при-
ехали работы лучших масте-
ров золотого дела Бахрейна, — 
рассказывает заведующая от-
делом драгоценных металлов 
ГИМ Галина Крюк. — Боль-
шинство украшений созданы 
современными мастерами, но 
есть и более старые экземпля-
ры. Представленные экспона-
ты выполнены в лучших тра-
дициях этого государства. Они 
дают нам представление 
о том, как местные ювелиры 
хранят и берегут древнейшие 
приемы и техники, которые 
тысячелетиями существуют 
в Бахрейне. 
Кроме самих драгоценностей 
на экспозиции гости музея 
могут увидеть некоторые тра-

диционные женские наряды 
и древние инструменты, кото-
рые мастера золотого дела 
Бахрейна используют в своей 
работе: весы, молотки, сверла 
и пресс-формы. 
В рамках Дней культуры в Рос-
сии запланировано несколько 
мероприятий. Открытие вы-
ставки «Сокровища Бахрейна: 
Искусство золотого дела 
сквозь века» стало ключевым 
из них. Ознакомиться с ней мо-
сквичи и гости столицы смогут 
в течение трех месяцев.
Кроме того, сегодня в ГИМ 
пройдет лекция, посвященная 
искусству ювелирного ма-
стерства этого арабского госу-
дарства. На ней член консуль-
тативного совета Националь-
ной ассамблеи Королевства 
Бахрейн и управляющий ди-
ректор ювелирного дома 
«Аль-Маннаи» господин Та-
ляль Мохаммед аль-Маннаи 
поделится своими знаниями 
о традициях создания изде-

лий из золота, которые сохра-
няют в его родной стране.
А в кинотеатре «Поклонка» 
Музея Победы пройдут пока-
зы короткометражных филь-
мов. Они позволят зрителям 
погрузиться в атмосферу со-
временного киноискусства 
Королевства. Например, го-
сти посмотрят картину «Аль-
Башара», название которого 
переводится как «доброе 
предзнаменование». В культу-
ре Бахрейна так называется 
традиция, согласно которой 
в случае радостного события 
в семье на крыше дома выве-
шивается женская нацио-
нальная одежда «нашль». Так 
делают, например, когда кто-
то из родственников возвра-
щается после длительного от-
сутствия.
В рамках Дней культуры Бах-
рейна также состоится кон-
церт арабской фолк-группы. 
На вечере музыканты испол-
нят песни, отражающие раз-

нообразие художественного 
наследия и аутентичность 
культуры Королевства Бах-
рейн, рассказывающие об 
истории государства.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Арабское золото украсило 
залы Исторического музея

Вчера в столице 
стартовали Дни 
культуры Коро-
левства Бахрейн 
в России. В про-
грамму вошли 
кинопоказы, 
музыкальные 
выступления 
и лекции.

19 ноября. Заведующая отделом драгоценных металлов Государственного исторического музея Галина Крюк показывает верхнюю одежду — абайю. Это часть 
традиционного бахрейнского женского наряда. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА 

Культура

Юбилейный вечер 
признали лучшим
18 ноября прошел XV конкурс 
«Лучшая event-команда, 
сертифицированная АКМР». 
«ВМ» вошла в число победи-
телей в номинации «Лучшее 
событие регионального 
уровня» за Музыкально-па-
триотический вечер, посвя-
щенный празднованию 
100-летнего юбилея старей-
шей московской газеты — 
«Вечерней Москвы».

Торжественный вечер прове-
ли 6 декабря 2023 года в Музее 
Победы. Он был наполнен по-
здравлениями, яркими кон-
цертными номерами, экскур-
сом в историю и множеством 
сюрпризов. 
— Сценарий собирался по-
степенно, важно было найти 
точный художественный об-
раз, — говорит режиссер 
и сценарист праздника Вя-
чеслав Киселев. 
Было видно, что артисты «рас-
творены» в сюжете. Напри-
мер, они показывали «летуч-
ку» редакции, которая прохо-
дила в декабре 1941 года. 
А в это время для зрителя зву-
чат военные песни Ансамбля 
песни и пляски Черноморско-
го флота. В современной ча-
сти проекта шел разговор 
о бурном строительстве ме-
тро, БКЛ и МЦД в столице. Тут 
же на сцене оказался певец 
Валерий Сюткин с песней 
«42 минуты под Землей».
— В финале праздника звучал 
юбилейный гимн «Вечерки» 
собственного сочинения. На 
главной сцене его пели со-

трудники медихолдинга, — 
говорит Вячеслав.
— Столетие газеты случается 
один раз в жизни, поэтому это 
стало таким важным событи-
ем, — говорит главный редак-
тор газеты «Вечерняя Москва» 
Александр Куприянов. Поэто-
му праздник к юбилею газеты 
вышел за границы корпора-
тивной компании. Он стал ча-
стицей истории и 80-летия 
Победы в Великой Отече-
ственной войне. У режиссера 
отлично получилось сделать 
соединение зарисовок из жиз-
ни фронтовой газеты. По-
скольку в годы войны «Вечер-
няя Москва» ни разу не задер-
жалась с выходом в печать.
— Сделать душевный и сер-
дечный массовый праздник — 
сложная задача, но у нас это 
получилось, — отмечает 
Александр Куприянов.
Конкурс создан для того, что-
бы профессиональное сооб-
щество делилось опытом 
в сфере реализации грандиоз-
ных проектов других компа-
ний, заключает член Наблю-
дательного совета при Прав-
лении Ассоциации корпора-
тивных медиа директор 
премии «Медиа-Менеджер 
России» Коляда Екатерина.
В этом году АКМР отмечает 
20-летие. Редакция «Вечер-
ней Москвы» поздравляет 
с праздником и желает, чтобы 
профессиональные горизон-
ты расширялись с каждым 
годом.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Новый взгляд
на события, факты
Авторы обновленных учеб-
ников по истории будут да-
вать современную оценку 
событиям. Об этом вчера рас-
сказал научный руководи-
тель Института всеобщей 
истории РАН
Александр Чуба-
рьян (на фото), 
который участво-
вал в разработке 
нового пособия. 

В Министерстве 
юстиции 9 ноября 
вышел приказ 
о вклю чении в школьную про-
грамму новых учебников по 
истории. Их учащиеся полу-
чат уже в 2025 году. 
— Например, для пятикласс-
ников в учебники добавили 
новую информацию о Древ-
нем мире, — рассказал Алек-
сандр Чубарьян. — В книге 
будут описаны археологиче-
ские раскопки, которые про-
исходили на территории Рос-
сии. И конечно, разным фак-
там и событиям будет дана 
современная оценка.
Чубарьян подчеркивает, что 
книги должны давать совре-
менные подходы к изучению 
истории. И поэтому некото-
рые оценки, существующие 
в пособиях, сейчас уже просто 
не актуальны. 
— Всегда надо иметь в виду, 
что учебник — это не моно-
графия, где авторы могут вы-
сказывать свою точку зрения. 
Мы старались сделать так, 
чтобы события, которые пре-
подаются на уроках отече-

ственной истории, совпадали 
по времени с теми периодами, 
которые изучают на уроках по 
всеобщей. 
В разработанных книгах бу-
дет еще одна новинка: QR-

коды. Перейдя по 
ним, школьник 
сможет прочитать 
дополнительную 
информацию, по-
смотреть видео, 
фильмы. Это, по 
словам Чубарьяна, 
поможет лучше ус-
воить материал. 

Особое внимание уделили 
истории XX века. Расширили 
описания событий Первой 
и Второй мировых войн. До-
бавили новые факты об исто-
рии Азии, Африки и Латин-
ской Америки. 
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru

Гриф «совершенно секретно» с некоторых 
экспонатов выставки сняли недавно 
Вчера в Музее Победы от-
крылась выставка «Легенды 
военных разведчиков». Одна 
из самых секретных спец-
служб решила рассказать 
о своих героях. Повод — 
135-летие со дня рождения 
первого руководителя воен-
ной разведки Яна Березина 
и 80-летие памяти разведчи-
ка Рихарда Зорге. 

Среди экспонатов: пропуск 
в здание ОГПУ и Кремль, рабо-
чая карта Зорге, немецкий 
фотоаппарат Minifex, умеща-
ющийся на ладони, для скры-
той съемки... Все это впервые 
представлено широкой пу-
блике из коллекций Главного 
разведывательного управле-
ния, московской школы, нося-
щей имя разведчика, Военной 
академии Министерства обо-
роны. В торжественном от-
крытии выставки приняли 
участие ветераны и действую-
щие сотрудники разведки, 
а также увлеченные историей 
школьники.
— Я уже два года состою 
в Юнармии и очень люблю 
бывать в Музее Победы на та-
ких уроках, — не скрывала 
интереса ученица пятого 
класса Анна Осипова.
Наибольший интерес у ее од-
ноклассников вызвала шпи-
онская техника: радиостан-
ция и фотоаппаратура.
— О Рихарде Зорге до сих пор 
не знал, — признался юнар-
меец Дмитрий Сохов, — но 
я очень рад, что попал на та-
кую выставку.

Перед экскурсией замести-
тель директора Музея Победы 
Федор Смуглин обратил осо-
бое внимание собравшихся на 
некоторые свидетельства ре-
зультативной работы развед-
чиков. 
— Экспозиция так-
же включает ко-
пии расшифрован-
ных телеграмм 
Зорге из Токио, 
схемы организа-
ции разведыва-
тельной деятель-
ности за границей 
и уникальные материалы 
о специальной радиосвязи 
разведчиков с Центром, — 
рассказал Федор Смуглин. 
Интересно, что в течение бли-
жайшего месяца экспозиция 

еще пополнится несколькими 
раритетами. 
— В частном сербском музее 
«Адлегат» сохранились лич-
ные вещи разведчиков, рабо-
тающих на Рихарда Зорге, 

в частности его 
связного Бранко 
Вукелича. После 
гибели Бранко его 
супруга их сохра-
нила и вывезла из 
Японии в Сербию. 
И теперь на нашу 
выставку привезут 
эти бесценные 

исторические экспонаты по 
инициативе сына разведчика 
(Бранко Вукелича.  — «ВМ»), 
Хироши Ямасаки, — расска-
зал генерал-майор Андрей 
Киндяков.

Можно будет увидеть рабочий 
стол связного Вукелича, не-
мецкую печатную машинку, 
конвертовскрыватели, часы, 
его костюм и орден Отече-
ственной войны, которым он 
был награжден уже после об-
народования результатов 
группы Рамзая (оперативный 
псевдоним Зорге). Еще целый 
комплект интересных, ранее 
не известных документов 
о деятельности резидентуры 
Зорге привезет из Японии 
доктор исторических наук, за-
ведующий кафедрой МГУ Ан-
дрей Фисюн. В следующем го-
ду военные разведчики гото-
вятся широко отметить 
130-летие Рихарда Зорге. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

19 ноября. Юнармейцы, ученики школы № 1080 (слева 
направо): Архип и Гордей Гайшуны, Дмитрий Сохов, Анна 
Осипова и Яна Рабешко на выставке о военных разведчиках. 
ФОТО: НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО 

ВЯЧЕСЛАВ КОНДРАШОВ
ДОКТОР ИСТОРИЧЕСКИХ НАУК, 
ВЕТЕРАН ГЛАВНОГО УПРАВЛЕНИЯ 
ГЕНЕРАЛЬНОГО ШТАБА ВООРУЖЕННЫХ 
СИЛ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Военная разведка сделала 
и делает многое, чтобы обе-
спечить безопасность страны. 
Ян Березин превратил ее 
в одну из ведущих спецслужб 
европейского континента. 
Он создал разветвленную сеть 
небольших, но эффективно 
действующих резидентур там, 
где нарастала военная угроза. 
В 20–30-е годы прошлого ве-
ка это были Япония и фашист-
ская Германия. Всех руково-
дителей резидентур подбирал 
лично Березин. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АХМЕД АССААТИ
ПОСОЛ БАХРЕЙНА В МОСКВЕ

Россия имеет лидирующую 
позицию в культуре во всем 
мире, поэтому многие араб-
ские страны хотят сотрудни-
чать с ней в этой сфере. В ходе 
визита в Россию короля Бах-
рейна шейха Хамад бен Иса 
аль-Халифа было подписано 
соглашение об этом. Именно 
оно стало стимулом провести 
Дни бахрейнской культуры 
в Москве. Такая диплома-
тия — лучший способ для на-
родов наших стран больше 
узнать друг о друге.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ИВАН ШУБИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
СРЕДСТВ МАССОВОЙ ИНФОРМАЦИИ
И РЕКЛАМЫ ГОРОДА МОСКВЫ

Фестиваль посвящен работе 
тележурналиста, профессии, 
которая по праву занимает 
ключевое место в современ-
ной медиасфере. Конкурсные 
работы дают нам уникальную 
возможность взглянуть на эту 
профессию изнутри, оценить 
многообразие подходов и глу-
бокую значимость этого труда. 
Москва всегда уделяла боль-
шое внимание поддержке те-
лерадиовещания, и мы рады 
видеть на форуме студентов 
профильных вузов — молодых 
людей, которым предстоит 
создавать будущее медиаин-
дустрии. Это важная площад-
ка для диалога, обмена опы-
том, поиска новых идей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

80 лет 
Победы

Авторами учебника 
по истории для 5–9-х 
классов выступили по-
мощник президента РФ, 
председатель Российско-
го военно-исторического 
общества Владимир Ме-
динский, ректор МГИМО 
Анатолий Торкунов, науч-
ный руководитель Инсти-
тута всеобщей истории 
РАН Александр Чубарьян. 
В подготовке участвовали 
почти 50 ученых. 

СПРАВКА
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К огда вышел трей-
лер нового де-
сятисерийного 
«Преступления 
и наказания», 

в лист ожидания его внесли 
более 400 тысяч интернет- 
пользователей. Позже дату 
старта переносили несколь-
ко раз, что, видимо, только по-
догрело интерес к предстоя-
щей премьере. Итог — в день 
показа на платформе проект 
посмотрели более 600 тысяч 
подписчиков, побив рекорд. 
Одно «но»: более двух третей 
рецензий на том же сайте 
отрицательные. Разбираемся 
почему.
Это третий проект Владимира 
Мирзоева с «Кинопоиском». 
Если вы смотрели «Топи» или 
«Внутри убийцы», то знаете 
манеру работы режиссера. Да, 
это красиво, атмосферно, но 
совсем не прямолинейно.
— Смелая, авторская адапта-
ция режиссера почти дослов-
но следует тексту классиче-
ского произведения, несмо-
тря на то, что события разво-
рачиваются в современное 
время, — поясняет продюсер 
Михаил Китаев. — Произве-
дения Достоевского универ-
сальны, а его актуальность не 
ослабевает до сих пор, потому 
его книги ежегодно бьют ре-
корды продаж во всем мире.
Это тот случай, когда герои го-
ворят языком Достоевского, 

но хочется спросить: при чем 
тут вообще Федор Михайло-
вич? Темы современной по-
вестки в сериале присутству-
ют: домашнее насилие, объек-
тивация женщин, экономиче-
ское неравенство... Кли повых 
вставок с эстетикой насилия 
и разложения достаточно. Но 
знакомый классический сю-
жет, как в дымке, расплывает-
ся в обилии красочных вста-
вок. Впрочем, следить за ним 
не так интересно, как за самой 
игрой талантливых артистов: 
в сериале снялись Иван Ян-
ковский, Любовь Аксенова, 
Владислав Абашин и другие.
— Мне не просто нравился 
роман «Преступление и нака-
зание», я читала при посту-

плении отрывок из произве-
дения в театральный инсти-
тут, — вспоминает Юлия 
Снигирь, исполнившая роль 
Марфы Свидригайловой. — 
Читала так эмоционально, 
что в какой-то момент на про-
слушивании Владимир Абра-
мович Этуш сказал: «Деточка, 
только умоляю, не надо так 
волноваться». Тогда мне было 
не смешно, а сейчас вспоми-
наю эту историю с улыбкой. 
Постепенно примиряешься 
с происходящим, вспоминая, 
что и сам Федор Михайлович 
писал детективы с жестокими 
и кровавыми сценами. И тог-
да то ли яд, то ли горькое ле-
карство становится терпимее. 
В какой-то момент ловишь 

себя на мысли, обращенной 
к себе: «Тварь ли я дрожащая 
или право имею?», но право 
не на грех, а на его несовер-
шение.
Мне кажется, что проекту 
больше подошло бы иное на-
звание, отсылающее к тому, 
что это специфическая его 
интерпретация: «Искушения 
и оправдания». Убийство ста-
рухи-микрокредиторши (Ела 
Санько) проходит почти как 
второстепенная линия, да 
и сам Раскольников (Иван Ян-
ковский) словно отодвигает-
ся, уступая место другим. Пре-
дательство Свидригайлова 
(Владислав Абашин), двули-
чие Дуни (Любовь Аксенова), 
сладострастие Лужина (Ники-

та Тарасов) и прочих кажутся 
не менее опасными, чем грех 
главного героя. Внимание фо-
кусируется на том, чем герои 
оправдывают себя. И на том, 
почему они так скоро откли-
каются на зов искусителя Те-
ни (Борис Хвошнянский).
Ощущения от просмотра дво-
якие: с одной стороны, хочет-
ся отмыться от постиронии, 
с другой — вглядеться в отра-
жение и честно поговорить 
с собой. Ты плутаешь, точно 
в лабиринте, показанном 
в титрах, норовя увязнуть 
в происходящем. Наверняка, 
у сериала найдутся как про-
тивники, так и поклонники. 
Посмотреть стоит, чтобы со-
ставить личное мнение.

Много шума, толку мало: как 
осовременили Достоевского
Сериал «Престу-
пление и наказа-
ние», первые че-
тыре серии кото-
рого вышли 
на платформе 
«Кинопоиск», мо-
жет стать одним 
из самых громких 
и вместе с тем 
противоречивых 
проектов года. 

Кадр из сериала «Преступление и наказание» (2024). На переднем плане актер Иван Янковский в образе Родиона Раскольникова, позади него актриса Любовь Аксенова, 
сыгравшая в проекте сестру главного героя Дуню Раскольникову. Действие романа Достоевского перенесено в наши дни

Премьера

Изнанка ток-шоу, где ради 
рейтингов готовы на все 
На онлайн-платформах Иви 
и KION выходит сериал- 
скандал «Дайте шоу» Дми-
трия Литвиненко. Это исто-
рия про закулисье популяр-
ного телевизионного ток-
шоу с Милошем Биковичем, 
Игорем Верником и Анаста-
сией Красовской в главных 
ролях.

Однако рассказчиком исто-
рии, а по сути ее главным ге-
роем является персонаж Паша 
(Олег Савостюк). Он приехал 
покорять столицу, став стаже-
ром программы «Правда», но 
уже в пяти минутах от уволь-
нения. Чтобы удержаться на 
работе, Паша решает просле-
дить за известным певцом Ки-
риллом Артемьевым (Милош 
Бикович). Но роковое стече-
ние обстоятельств приводит 
к тому, что стажер становится 
телефонным свидетелем того, 
как популярный певец наси-
лует его бывшую девушку Ве-
ру (Анастасия Красовская). 
Теперь «помочь» Паше ото-
мстить за любимую и постро-
ить карьеру может только ток-
шоу «Правда». Что на руку ве-
дущему программы Леониду 
Шереметьеву (Игорь Верник), 
у которого на этот выпуск не 
только карьерные, но и лич-
ные планы.
— Работа автора и ведущего 
ток-шоу всегда находится как 

бы между двух человеческих 
полюсов: с одной стороны, им 
движет искреннее желание 
докопаться до правды, до ис-
тины, с другой — все усилия 
брошены в топку зрительско-
го рейтинга. Зритель привы-
кает, что его часто и много 
«кормят» скандалами, его ап-
петит растет, и утолять его 
нужно еще более громкими 
сенсациями. Это делает рабо-
ту автора и ведущего цинич-
ной, переламывает его чело-
веческую природу, — делится 
мыслями Игорь Верник. — 
В этих двух гранях и живет 
мой герой Леонид Шереме-
тьев — он «кормит» зрителя 
и сам становится кормом для 
него. Эта работа и этот беско-
нечный бег в колесе, они сжи-
рают его: он теряет себя, свое 
личное пространство, отно-
шения с любимой.
Героиня, о которой идет речь, 
продюсер Дина (Виктория 
Толстоганова), намерена во 
что бы то ни стало защищать 
своего нынешнего подопеч-
ного певца Кирилла. Даже не-
смотря на то, что тот — откро-
венный подонок, обожаемый 
толпой. Отдадим должное 
игре Милоша Биковича, сце-
ны неадекватного поведения 
его звездного персонажа вы-
зывают гомерический хохот, 
хоть и остаются страшными. 
А за внешним разрушением 

судеб окружающих его людей 
прослеживается неприятие 
героем себя. 
— Этот проект многослой-
ный, о чем он — должен отве-
тить сам зритель. Для меня 
это не просто история о про-
вокации и большом скандале, 
это скорее драма, причем 
с глубоким смыслом. Она 
о том, что порой, чтобы стать 
лучше, нужно осознать, что ты 
на самом дне, и осознав, что 
ты в этой яме, — раскаяться 
и начать путь к себе лучше-
му, — делится размышления-
ми актер Милош Бикович. — 
Мне сложно было морально 
оправдать своего персонажа, 
но я пытался сделать это на 
эмоциональном уровне, по-
нять, почему он так ведет себя 
и по какой причине у него нет 
другого выбора.
Мини-сериал снят в жанре 
драмеди. Картинка яркая 
и местами гламурная, даже 
жестокость остается эстетич-
ной. В центре внимания — те-
ма недоверия общества к жен-
щинам, заявляющим, что они 
стали жертвами насилия. Она 
становится красной нитью 
для истории про «закулис-
ную» жизнь звезд, полную 
разврата и одиночества. 
А также позволяет раскрыть 
тему всеядности толпы, легко 
готовой изменить свое мне-
ние, только чтобы испытать 
острые эмоции гнева или вос-
хищения. Кажется, драма тут 
превращается в шутку, для 
разнообразия предлагая зри-
телю гоголевскую мысль: 
«Над кем смеетесь? Над собой 
смеетесь!» За сюжетом инте-
ресно наблюдать. Хотя глав-
ной интригой становится уже 
не то, воссоединятся ли Паша 
с Верой, а Леонид с Диной 
и посадят ли Кирилла. Любо-
пытнее всего — как дальше 
будет разворачиваться шоу 
и вести себя его герои. 

ИВАН ЯНКОВСКИЙ
АКТЕР

Идея сделать проект «Престу-
пление и наказание» возник-
ла, когда мы снимали финал 
сериала «Топи». Во время 
подготовки к съемкам я искал 
вдохновение в литературе 
и живописи. Пытался найти 
художника, который был бы 
созвучен моему герою, и через 
картины погрузиться во вну-
тренний мир автора. Им ока-
зался Эдвард Мунк. Я купил 
сборник со всеми картинами 
Мунка — и просто листал его. 
Смотрел, вглядывался в тени, 
в странных персонажей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Долгими осенними вечерами отвлечься от серой реальности и получить порцию ярких впечатлений помогают сериалы. Рассуждаем о громкой и неоднозначной 
экранизации «Преступления и наказания» режиссера Владимира Мирзоева. Подглядываем за тем, что творится в закулисье ток-шоу в сериале «Дайте шоу». 
Слушаем речи блестящего оратора и не менее блестящего адвоката в историческом детективе «Плевако». Размышляем о феномене сериала «Невский». 

Милый сердцу 
несупергерой 

Недавно один мой замечательный 
знакомый, всю жизнь связанный с вы-
сокой культурой, смущенно сознался 
«во грехе»: оказывается, для него луч-
ший релакс — просмотр сериала «Не-
вский». Поспрашивала я и других зна-
комых, и выяснилось, что смотрят 
«Невского» чуть ли не все, но как бы не 
афишируя это: традиционно сериалы 
считались у нас не то что низкопроб-

ным киножанром, но близко к этому. О феномене «Не-
вского» заставляет задуматься и такой факт: седьмой се-
зон «Невского» («Невский. Близкий враг») стал, как со-
общил телеканал НТВ, проанализировав данные 
Mediascope, лучшим сериалом года среди зрителей стар-
ше 18 лет с рейтингом 6,3 процента, обогнав сериалы те-
леканала «Россия 1» «Склифосовский» и «Алла-такси». 
Победу телеканал НТВ доказывал многими цифрами, но 
поверим ему и так: «Невский» и правда крут. 
Но что же в нем такого, как он выдержал столько сезонов? 
В чем «фишка»? Когда-нибудь некто высоколобый доко-
пается до истины, что важно, 
ведь это будет, возможно, гото-
вый рецепт успеха... Попробуем 
его опередить хотя бы немного. 
...Обаятельный герой, далекий 
от идеала, сиречь правдоподоб-
ный. Хороший, но не безгреш-
ный парень, в принципиальных 
ситуациях занимающий четкую 
позицию. И он — честный поли-
цейский. Который заступится, 
поможет, не бросит, который ра-
ботает до одури не потому, что 
ему платят, а потому, что он ис-
кренне хочет извести всех мер-
завцев, чтобы жили мы долго 
и счастливо и в правовом госу-
дарстве. У него есть друзья и вра-
ги, и окружают его в том числе 
и «менты» разной степени чест-
ности, что тоже кажется правдо-
подобным. И все в нем — от хло-
панья рюмки после работы до 
«косяков» в личной жизни кажется настолько понятным 
и узнаваемым, что невольно задумаешься — а не видел ли 
ты его минувшим летом на Невском, когда ездил в Питер? 
И вписанный в сценарий город, прекрасная Северная сто-
лица, тоже становится одним из героев сериала — даже 
непитерцы узнают на экране знакомые улицы и дома, что 
только повышает уровень доверия к показанному. 
Всегда ли побеждают в сериале правда и добро? Нет. 
И так — с первой серии первого сезона. Нам хочется ве-
рить, что симпатичный Паша Семенов (Антон Васильев) 
всегда будет на коне, но порой он бессилен против интриг 
и начальственных игрищ. И ведет он себя в таких случаях 
не как Кибальчиш, а как обычный человек, имеющий 
свои слабости: истерит, орет, дерется или напивается. Он 
не супергерой. Но оттого лишь милее сердцу. 
Ну а женская часть аудитории, так же любящая Семенова-
Васильева, подкуплена еще и образом его супруги. Это 
самый невнятный персонаж сериала, и ответа на вопрос, 
почему и Семенов, и его друг-бандит Фома сохнут по стер-
возной, не слишком красивой и недалекой бабенке, оста-
нется без ответа. Пожалуй, не найдет его и тот, кто будет 
исследовать сериал всерьез. Но, как пел Окуджава, «разве 
можно понять что-нибудь в любви...» 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Вспоминая 90-е
Сериал «Дети перемен» 
режиссеров Сергея 
Тарамаева и Любови 
Львовой, премьера 
которого состоится 
21 ноября на платформах 
START и Wink, окунет 
зрителей в атмосферу 
90-х. Проект расскажет 
о трех братьях от разных 
отцов — Петре, Юре 
и Руслане, и их матери 
Флоре, которая 
объединяет ребят, 
несмотря на их разные 
взгляды на жизнь.
■
Лица и личности
Согласно опросу 
ВЦИОМ, россияне счита-
ют лучшим актером 
2024 года Константина 
Хабенского и Сергея Бу-
рунова, а также Сергея 
Безрукова. Лучшей ак-
трисой назвали Елену 
Яковлеву, Марию Аро-
нову и Юлию Пересильд.
■
За наградами
Российская академия 
кинематографических 
искусств начинает прием 
заявок на участие в кон-
курсе премии «Ника» 
за 2024 год, которые 
можно подать до 20 де-
кабря. На награду могут 
претендовать игровые, 
неигровые, анимацион-
ные фильмы.
■
Дубай ждет
ОАЭ заинтересованы 
в привлечении россий-
ских кинематографи-
стов. Глава Кинемато-
графической и телеви-
зионной комиссии Ду-
бая Саид аль-Джанахи 
утверждает, что город 
готов стать междуна-
родной площадкой 
для производства кон-
тента.

НОВОСТИ Историческая судебная драма знакомит 
зрителей с «московским златоустом»
Онлайн-кинотеатр PREMIER 
и телеканал НТВ выпускают 
сериал «Плевако» Анны Ма-
тисон с Сергеем Безруковым 
в главной роли. Это художе-
ственное кино, вдохновлен-
ное реальными слушаниями 
легендарного адвоката.

Сериал посвящен культовой 
фигуре в юриспруденции — 
адвокату и оратору Федору 
Никифоровичу Плевако. Од-
нако картина не доподлинно 
биографическая, в ней есть 
место вымыслу. Видно это 
и по имени главного персона-
жа, которого играет Сергей 
Безруков: героя зовут Нико-
лай Федорович. И все же в ос-
нову каждой из десяти серий 
положено реальное дело, над 
которым работал в свое время 
сам Плевако. 
— Плевако называли гением 
юриспруденции и адвокатом-
златоустом. Его ораторское 
искусство, сила убеждения 
и актерское мастерство были 
совершенно уникальны, — 
делится актер Сергей Безру-
ков. — На его слушания поку-
пали билеты и ходили как в те-
атр. Именитые актеры прихо-
дили, чтобы посмотреть, как 
ведет дело Федор Никифоро-
вич Плевако. Чехов писал, что 
«…сколько бы Плевако ни го-
ворил, его всегда без скуки 
слушать можно». 
Действие исторического де-
тектива происходит во второй 
половине XIX века, когда по-
сле судебной реформы Алек-
сандра II появились открытые 
суды присяжных и право лю-
бого подсудимого на защиту.
В сериале, кроме одного дела 
на каждую серию, есть ряд ко-
ротких фраз в духе анекдотов 
из выступлений Плевако, ко-
торые существенно влияли на 
решения суда. Через весь про-
ект проходит личная драма 
адвоката, касающаяся его 

влюбленности в замужнюю 
даму Марию Демидову (Ольга 
Лерман) и воспоминаний из 
прошлого, связанных с дет-
ством и его сестрой Юлией 
(Мария Смольникова). Ярким 
фоном служат глобальные 
исторические события, затра-
гивающие каждого.
— Чтобы понять масштаб на-
шего сериала, приведу некото-
рые статистические данные, — 
приоткрывает подробности 
производства ведущий продю-
сер Анастасия Акопян. — 
231 персонаж, 276 объектов 
(в Москве и Подмосковье не 
осталось ни одной усадьбы, ко-
торую бы мы не снимали), око-
ло 2000 актеров массовых 
сцен, 16 экипажей, 30 лоша-
дей, 2500 костюмов, 3 орке-
стра, цыгане и даже оперная 
прима Мариинского театра. 
И это только малая часть на-
шей внутренней «кухни».

Проект напоминает истории 
про Шерлока Холмса, но Пле-
вако опирается на собствен-
ное воображение и знание 
психологии. Ряд сцен с замер-
шими фигурами, по которым 
герой мысленно «проходит», 
укрепляет ассоциацию. По-
мощников у Плевако сразу 
двое: сестра Юлия и англоман 
Шубнинский (Олег Савцов). 
Кровавых подробностей нет, 
а красивых речей предоста-
точно. Плюс мелодрама про 
женатых людей, которые 
поздно находят друг друга. 
Плюс исторические деятели, 
сошедшие со страниц учебни-
ков. Итог: увлекательные су-
дебные дела, в эпицентре ко-
торых талантливо сыгранный 
Сергеем Безруковым адвокат.

Фото со съемок сериала «Плевако» (2024). На переднем плане актер Сергей Безруков, 
исполнивший в проекте роль легендарного российского адвоката Федора Плевако

Страницу подготовили ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО, ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru

В эпизодах восьмисерийного проекта «Дайте шоу» зрители 
смогут заметить целый ряд приглашенных звезд, которые 
снялись в камео, то есть небольших эпизодических ролях, 
где играют, по сути, самих себя. В качестве экспертов ток-
шоу «Правда» и завсегдатаев телеэфиров выступают веду-
щий Отар Кушанашвили и актер Никита Джигурда. В сце-
нах, где показаны события, происходящие в музыкальном 
закулисье, появляются певцы Николай Басков, Алсу, Дима 
Билан, Анатолий Цой и другие. 

КСТАТИ

АННА МАТИСОН
РЕЖИССЕР, АВТОР СЦЕНАРИЯ

Мы проштудировали огром-
ное количество материалов. 
Дела Плевако, отдельно речи, 
письма, исторические матери-
алы и публицистика вроде Ги-
ляровского. Чтобы найти одну 
точную цитату Победоносце-
ва, надо прочесть переписку, 
хотя бы том, называющийся 
«Избранное». Какая порода 
собаки могла быть у графа? 
Как выглядело газовое осве-
щение в театре? Какая книга 
могла лежать на столе? Как 
подписывалась бывшая фрей-
лина? Каждая сцена требова-
ла деталей, а они —поиска.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Сегодня точку в номере ставят (слева направо) художественный руководитель театра «Современник» Владимир Машков, министр культуры РФ Ольга Лю-
бимова и исполнительный директор общественного движения «Волонтеры Победы» Анастасия Рябова на презентации официального логотипа 80-летия 
Победы в Великой Отечественной войне. На новом логотипе изображена скульптура Евгения Вучетича «Родина-мать зовет!». Это центр памятника-ансамбля 
«Героям Сталинградской битвы» на Мамаевом кургане в Волгограде. Также на логотипе представлена георгиевская лента, она подчеркивает большую цифру 
80 и слово «Победа». Презентация нового логотипа состоялась в Музее Победы на Поклонной горе. Владимир Машков отметил, что образ «Родины-матери», 
призывающей своих сыновей и дочерей на битву с врагом, знаком с детства каждому россиянину. И этот образ, по словам Машкова, стал символом несокру-
шимости духа нашего народа.  

Точка

Председатель Союза пенсионеров Московской области Анатолий Никитин назвал 
справедливый размер пенсии для неработающих россиян. Он считает, что в 2025 году 
он должна составлять 40 процентов от средней заработной платы по региону. Ники-
тин предложил сделать минимальный размер пенсии на уровне 35 тысяч рублей.

Вопрос дня
Идеальной суммой 
пенсии назвали 
40 процентов
от средней зарплаты. 
И как вам?

СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВ
ЮРИСТ

Предложение назначить пен-
сию в размере 40 процентов от 
зарплаты требует серьезного 
анализа и критического ос-
мысления. Во-первых, такая 
система не обеспечивает 
должного уровня экономиче-
ской безопасности для пенсио-
неров, особенно в условиях 
растущих цен и инфляции. Вы-
платы должны гарантировать 
не только минимальный уро-
вень существования, но и воз-
можность достойной жизни, 
что невозможно при столь низ-
ком проценте.
Во-вторых, следует учитывать 
индивидуальные обстоятель-
ства трудовой деятельности 
каждого человека и регион его 
проживания.

ТАТЬЯНА ГАЛИЕВА
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ

Считаю, что данные поправки 
нужны. Не вижу тут ничего 
плохого. Скорее всего, возник-
нет резонанс из-за того, что 
у каждого человека размер за-
работной платы отличается. 
Недовольства маленькой пен-
сией среди населения точно 
будут. Я считаю, что в неста-

бильные времена любой чело-
век может остаться без работы 
и, соответственно, без зарпла-
ты. И к моменту, когда мы ста-
нем нетрудоспособными, мы 
должны понимать, что у нас 
будет какая-то финансовая по-
душка, пусть даже и в виде пен-
сии. Не стоит препятствовать 
тому, чтобы эта сумма равня-
лась 40 процентам от заработ-
ной платы, потому что рано 
или поздно этот вопрос будет 
касаться и нас всех.

ГАРРИ МУРАДЯН
HRЭКСПЕРТ

Я не согласен с таким мнени-
ем. Считаю, что вопрос о раз-
мере пенсии неработающих 
россиян в 2025 году требует 
комплексного подхода. С од-
ной стороны, справедливый 
размер оплаты, равный 40 про-
центам от средней зарплаты, 
обеспечит базовый уровень 
жизни, что крайне важно в ус-
ловиях растущих цен и инфля-
ции. Это поможет снизить уро-
вень бедности среди пожилых 
людей и обеспечить им до-
стойное существование.
Установление фиксированно-
го процента от средней зарпла-
ты может не учитывать инди-
видуальные потребности пен-
сионеров, особенно тех, кто 
имеет дополнительные расхо-
ды на медицинское обслужи-
вание или проживание. Надо 
найти баланс между обеспече-
нием достойного уровня жиз-

Подготовила АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА 
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ни для пенсионеров и устойчи-
востью экономики.

ЮЛИЯ КУЗНЕЦОВА
ИНВЕСТИЦИОННЫЙ СОВЕТНИК
В РЕЕСТРЕ ЦЕНТРОБАНКА РОССИИ

Средняя пенсия по стране — 
15–17 тысяч рублей. И есте-
ственно, люди хотят больших 
выплат, потому что такой сум-
мы в условиях высокой инфля-
ции просто не хватает. Напри-
мер, если пенсионер живет 
один, ему нужно оплачивать 
коммунальные услуги, продук-
ты. С другой стороны, повыше-
ние пенсии сразу увеличит тра-
ты бюджета. И на текущий мо-
мент государству сделать это 
невозможно — бюджет и так 
дефицитный. По этой причине 
государство вводит систему 
долгосрочных вкладов, на-
правленную на то, чтобы каж-
дый гражданин сам заботился 
о своей пенсии. И это тоже пра-
вильно. Для сравнения можно 
посмотреть на другие страны: 
высокий уровень пенсий на-
блюдается в государствах 
с очень высоким уровнем жиз-
ни и большими отчислениями 
в процессе накопления пенсий.
Поэтому, на мой взгляд, пред-
ложенная пенсия на уров-
не 40 процентов от средней 
заработной платы действи-
тельно выглядит обоснован-
ной и справедливой. Такой 
показатель соответствует 
международной практике: 
в странах ОЭСР (Организация 
экономического сотрудниче-
ства и развития. — «ВМ») ко-
эффициент замещения пенси-
ей средней зарплаты составля-
ет 40–60 процентов. Эта доля 
позволяет гражданам сохра-
нить достойный уровень жиз-
ни после выхода на пенсию, 
обеспечивая базовые потреб-
ности в жилье, питании и ме-
дицинской помощи.

Новое поколение 
выбирает книги 

Вопреки всем стереотипам о «нечита-
ющей молодежи» данные недавнего 
опроса ВЦИОМ говорят о том, что 
именно среди новых поколений на-
много больше любителей литерату-
ры — каждый второй. Причем жанры 
разнообразны: от классики до книг по 
саморазвитию, от фантастики до лю-
бовных романов. И, кстати, поглоще-
ние книг идет довольно интенсивно — 

за месяц молодые люди прочитывают две книги, а это це-
лых 24 произведения в год.
Только, безусловно, формат изменился — чаще зумеры 
(люди 1997–2012 годов рождения) и миллениалы (1981–
1996 годов рождения) предпочитают читать в мобильных 
приложениях или слушать аудиокниги. С тем, что читать 
бумажное издание, перелистывая настоящие страницы, 
приятнее, никто не спорит, просто это поправка на реалии. 
Носить томик повсюду с собой не 
всегда удобно. И мне кажется, ак-
тивное появление различных 
приложений, где можно мгно-
венно получить доступ к любому 
произведению, сильно повлияло 
на рост интереса к чтению. Те-
перь этот вид досуга или интел-
лектуальной работы, тут уж как 
кому нравится, абсолютно адап-
тирован под бешеные скорости 
жизни. И, кстати, немаловажно 
еще и то, что предлагают. В по-
следнее время все чаще в реко-
мендациях всех книжных серви-
сов — молодые авторы. Удачные 
литературные дебюты отмечают 
премиями, а издательства, види-
мо, стали их продвигать. 
Всплеск читательского интереса 
и растущего предложения со-
впал, и вуаля — книги становятся 
громкими событиями и обсужда-
ют их не потому, что модно, а потому, что и правда есть 
стремление осмыслить прочитанное, обсудить появивши-
еся вопросы. А еще, думаю, показателем искреннего инте-
реса к литературе становятся возрождающиеся книжные 
клубы. Если еще лет пять назад, устроенные в основном 
при библиотеках, они не собирали аудиторию, то сейчас 
читатели самоорганизовываются, находят друг друга в се-
ти, а потом встречаются и в реальности, как раз чтобы по-
говорить о впечатлившем произведении. Ну, или поде-
литься разочарованием, что тоже порой немаловажно. Так 
что пора оставить разговоры о том, что грядет бездуховное 
поколение, не интересующееся ничем, кроме бесконечно-
го просмотра смешных видео в социальных сетях. Как раз 
именно среди молодежи больше всего «всеядных» читате-
лей, которым, судя по списку предпочтений, одинаково 
любопытно и погружаться в миры художественных книг, 
и получать знания через научно-популярную литературу. 
Так что, прежде чем обвинять молодежь в том, что она гад-
жеты из рук не выпускает, проверьте. Окажется, что они 
там не в игры играют, а литературой балуются. И возму-
щаться повода-то и нет! 

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Дети бесплатно получат 
юридическую помощь
Сегодня в столице при коор-
динации Главного управле-
ния Минюста России по Мо-
скве состоится Всероссий-
ский день правовой помощи 
детям.

Ежегодное мероприятие про-
водится уже в 11-й раз.
— Основная цель этого дня — 
повышение безопасности, 
а также защита прав и закон-
ных интересов самой уязви-
мой категории граждан — де-
тей, — сообщают организато-
ры мероприятия.
Профессиональные юристы 
столицы, а также специали-

сты социальных учреждений 
будут оказывать безвозмезд-
ную помощь нуждающимся: 
например, детям-сиротам, 
оставшимся без попечения 
родителей, и их законным 
представителям. Прокон-
сультироваться также смогут 
люди, желающие принять на 
воспитание в свою семью ре-
бенка, усыновители. Еще по-
мощь получат дети-инвали-
ды и их родители, а также все 
граждане России, которые 
находятся в трудной жизнен-
ной ситуации.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Поклонники творчества Зи-
наиды Гиппиус сегодня от-
мечают некруглую, но замет-
ную дату — 155 лет со дня 
рождения знаменитой поэ-
тессы. 

Зинаида Гиппиус была та-
лантливой, яркой и неодно-
значной личностью. Она пи-
сала стихи, прозу, пьесы, пу-
блицистические и литерату-
роведческие статьи, держала 
литературные салоны, куда 
стремились попасть извест-
ные деятели культуры. Ее про-
ницательность и острый язык 
отмечали многие современ-
ники. Гиппиус предсказала 
в своем творчестве войну, ре-
волюцию, крушение прежних 
идеалов. Уже в ранних стихах 
она интуитивно чувствовала 
разлитую в атмосфере России 
угрюмую предреволюцион-
ную силу.
В жизнь Зинаиды Гиппиус 
(она этого не стеснялась) ор-
ганично вплелись болезнен-
ные проявления Серебряного 
века: депрессии, любовные 
треугольники, невообрази-
мая смена симпатий и анти-
патий, апокалиптические 
пророчества. Она была феми-
нисткой, но при этом брак до-
чери обрусевшего немца с пи-
сателем Дмитрием Мереж-
ковским считается в истории 
русской литературы удиви-
тельным по своей прочности. 
Когда они поженились, ей бы-
ло восемнадцать, а ему чуть 
больше двадцати. Они прожи-
ли вместе пятьдесят два года, 
и хотя у них возникали отно-
шения на стороне, духовно, 
как писала Зинаида Гиппиус, 
они «не расставались ни на 
один день». Многие годы в их 
союз входил Дмитрий Фило-
софов — известный литера-
турный критик и один из 
организаторов объединения 
«Мир искусства». Трио внес-
ло значительный вклад в ста-
новление и развитие русско-
го символизма. Гиппиус де-
монстративно отказывалась 
следовать общепринятым 
правилам, любила присталь-
но вглядываться в лица за-
интересовавших ее людей 
сквозь лорнет. Она была од-

ной из красивейших женщин 
своего времени. Одни по-
клонники называли ее «ма-
донной», другие — «белой 
дьяволицей».
В двадцатые годы прошлого 
века Серебряный век раско-
лолся. Отбывшие после рево-
люции в эмиграцию Зинаида 
Гиппиус, Владислав Ходасе-
вич, Константин Бальмонт, 
Марина Цветаева навсегда 
остались в своем творчестве 
поэтами этого века. По боль-
шому счету они не вышли из 
круга тем своего времени, хо-

тя и существенно расширили 
его горечью обиды, носталь-
гии и нищеты.
Советскую власть Зинаида 
Гиппиус возненавидела сразу 
и на всю жизнь. Ее мемуары 
о холодном и голодном рас-
стрельном Петрограде стоят 
в одном ряду с «Окаянными 
днями» Бунина. Лучшую книгу 
стихов «Сияние» Гиппиус из-
дала в эмиграции. Во Франции 
Гиппиус и Мережковский пы-
тались сохранить дух Серебря-
ного века, объединить русских 
литераторов в обществе «Зеле-
ная лампа». Однако «…новая 
действительность, — вспоми-
нал друг Гиппиус поэт Юрий 
Терапиано, — в чем-то основ-
ном от нее ускользала». В эми-
грации она близко сошлась 
с писательницей Надеждой 
Лохвицкой (Тэффи). В мемуа-
рах «Моя летопись» Тэффи пи-
сала, как тосковала Гиппиус по 
России. «И пусть вины своей 
не знаем, — писала Гиппиус 
в стихотворении «Родина», — 
она в тебе, она во мне; и мы 
горим и не сгораем в неочища-
ющем огне». Из всех русских 
писателей — эмигрантов пер-
вой волны Зинаида Гиппиус 
была литературно «амнисти-
рована» в СССР последней. 
Книги ее стихов стали выхо-
дить только в начале девяно-
стых годов. 
ЮРИЙ КОЗЛОВ
y.kozlov@vm.ru 

Поэтический нерв Серебряного 
века — Зинаида Гиппиус
Дата

На фото (слева направо): Дмитрий Философов, Дмитрий 
Мережковский, Зинаида Гиппиус. Конец 1919 — начало 
1920 года

Досье
Зинаида Николаевна 
Гиппиус родилась 
в 1869 году в городе Бе-
леве (ныне Тульская об-
ласть) — русская поэтес-
са и писательница, одна 
из представительниц Се-
ребряного века. В Тиф-
лисе, куда она переез-
жает с семьей в 1888 го-
ду, она знакомится 
с Дмитрием Мережков-
ским, а через год они 
венчаются. После Ок-
тябрьской революции 
1917 года Гиппиус с му-
жем эмигрировала в Па-
риж. Поэтессы не стало 
9 сентября 1945 года.

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и MO. Т. (495) 773-46-35
● Куплю квартиру. Т. (915) 353-04-44

Работа и образование
● Заработок. Т. (901) 720-95-77
● Доходно. Т. (916) 461-85-26

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
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